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Протай, школа!

1 Ш М И Ш  ||10-АМ ЕРИ1А1СК1>
Близятся яылускныв балы я школах, лицоях 

и яуэах. И ато наотроаниа ужа аитаат а аоа* 
духа, потому что нат болаа аолииталыюго мо- 
маита для тах, кто начииаат азрослую жизнь.

Ну а лараыми отрыли атот «сазом» аыпуо* 
киики Ташкантокой маждународной школы (о 
иай мы ужа рассказывали). В школа обучают
ся дати работиикоа дипкорпуса. бизнасмаиоа 
из болаа чам 20 стран мира. •  том числа и 
наши рабята, рашиашиа по аа окончании про
должить обучаниа в западных учабных эааада- 
ниях.

А поскольку обучаниа а ТМШ проходит по 
амариканскмм матодикам, то и график насколь> 
ко иной. Надаано здась прошла торжастаанная 
царамония аручания дипломов (а на аттаста- 
тов зралости) пяти выпускникам.

Сначала было приветствиа выпускника Эр* 
вила Германа, который затам парадал слово 
выпускнику прошлого года Сарвару Бабаджа* 
нову (он уже учится в одном из американских 
университетов и сейчас приехал на каникулы). 
Выли и другие приветствия.

Затем состоялось представление б-х и 8*х 
классов. Это тоже дань традиции. Потом пос
ледовало награждение ученицы 8-го класса 
Анны Шуваловой. За успехи в учебе ей был 
присужден специальный знак от Европейского 
консульства международных школ. Вот таким 
признанием пользуются ташкентские учащиеся!

И, наконец, наступил самый торжественный 
момент — вручение дипломов. Все пять выпус
кников в темно-синих мантиях, бакалаврских 
шепочках. И кажется, именно ати развевающи
еся шелковые мантии и должны, словно 
крылья, унести их во взрослую жизнь. Соглас** 
МО опять же традиции, ребята уже за год до

окончания точно знают, где они будут 
учиться дальше. Большинство выбрали 
университеты США. Среди них даоа на
ших — Ольга Усова и Эльдар Туйчиаа.

Этим ребятам, можно сказать, повез
ло. Они а числа тех «первых ласточек»! 
которые смогут скоро получить высокок
лассное высшее образование. Хочется 
яерить, что таких счастливчиков со вре
менем будет куда больше, ведь наше 
правительство осуществляет целенаправ
ленную программу подготовки молодых 
кадров. Они будущее молодого госу
дарства!

Ну а главный выпускной бал столицы 
еще впереди!

Газета «Молодежь Узбекистана» со
вместно с продюсерским центром «Ка
лонг» проводит широкомасштабную акцию 
«Творческая молодежь Узбекистана по
колению, вступающему а жизнь». В рам
ках атой акции планируются творческие 
встречи с молодежью республики, кон
церты, шоу-программы, пресс-конферен
ции и прочее.

Намечается проведение музыкального 
шоу «Звездный дождь», которое состоится 
2 июля 1900 года на летней площадке 
Дворца «Туркистон». Акция будет посвя
щена всем выпускникам школ, технику
мов, училищ, вузов этого года.

На снимках: во время торжастаенмой 
церемонии в международной школа.

Фото О. Лысенко.

(Слово редактору

К  В О П Р С У

Н едавно мне приш л ось  
принять участие в работе ре
гионального семинара, на ко
тором рассматривались во
просы участия политических 
партий и средств массовой 
информации в подготовке к  
предстоящ им  вы борам. Он 
проходил в Андижане. Среди 
д о кл а д ч и ко в  на сем инаре  
была единственная гостья — 
молодая, очень симпатичная 
женщина, политолог из сосед
н е го  К ы ргы зстана . Начала 
свое выступление она с де
журных слов благодарности 
за приглашение, а затем ска
зала: «Как по-доброму я вам 
завидую! Оказывается, Анди
жан такой зеленый и краси
вый город. Какое с о ^ е м е н - 
ное обличье он приобретает
— у нас такого нет».

В перерыве я с ней раз
говорился, спросил: а быва
ла ли она в Ташкенте? «Нет,
— сказала она, — но по про
грамме телевидения я часто 
ловлю вашу столицу и всякий 
раз удивляюсь, как она хоро
шеет». «А что же Бишкек? *- 
продолжал я. Ведь имидж 
«островка демократии» мно
ги х  п р и в л е ка е т  ваш ей 
стране оказывается немалая 
помощь да и инвестициями 
вас вроде бы не обижают».

«Не знаю . с каким -то  
недоумением и горечью отве
тила мне собеседница, — куда 
уходят все эти финансовые 
вложения, многие из которых, 
кстати, скоро уже надо будет 
возвращать, но пока не вид
но, чтобы у нас что-то стро
илось, чтобы реально реша
лась какая-то глобальная, ка
саю щ аяся интересов всего  
народа проблема».

Вот такой у меня состоял
ся разговор с этим умным, 
безусловно преданным идеа
лам демократии и прогресса, 
патриотически настроенным 
представителем  со се д него  
нам государства. Впрочем, я 
далек от желания (да и не 
вправе!) делать по одной бе
седе обобщающее, категори
ческое заключение, но и не 
принимать в расчет» не учи
тывать суж дение человека, 
которого никак нельзя заподо
зрить в каких-то пристрасти
ях к нашей, как выяснилось, 
очень малознакомой ей стра
не или, наоборот, в предвзя
том отношении к своей, го
рячо любимой ею Родине, ко
торую она ни при каких слу- 
чаях, не поддаваясь соблаз
ну «легкой и красивой» жиз
ни в благополучном Западе, 
не собирается покидать, было 
бы, наверное, неправильно. 
Неверно было бы, наверное, 
также осуждать какуку^то дру 
гую страну или правительст
во за избранный путь сущес* 
твования и развития — в кон
це концов, это дело их наро
да, но равно нечестно и не 
справедливо было бы. ссыла
ясь на очень многие трудное^ 
ти и лишения, не замечать 
принципиально важные целе
направленные, продуманные, 
комплексные, системные уси
лия по обновлению, модер^ 
низации всех сторон жизни 
обществе, глубинному рефор
м ированию  эконом ических* 
социальных и духовных основ 
государства. Гл>^нному, фун 
даментальному, но не скоро
палительному. не легком ы с
ленноторопливому, популис
тскому в угоду сиюминут
ным настроениям  народа, 
чаще всего - избирателей, 
или же в угоду псевдотеоре- 
тическим изыскам сверхради- 
кально настроенных ревните

лей «броска» из одной общес
твенной экономической систе
мы в другую.

Р азвитое, процветаю щ ее 
ры ночное  о б щ е ство  тож е  
строить нелегко, оно дается 
ценой огромного напряжения, 
времени, безвозвратны х по
терь — не случайно в мире 
есть немало стран, так и не 
сумевших в течение столетий 
создать у себя мало-мальски 
приличные условия жизни для 
народа. Но еще труднее, как 
мы уже убеждаемся на прак
тике последнего десятилетия 
в большинстве постсоветских 
государств, осуществить циви
лизованный переход или воз
врат из сферы оторванных от 
реалий, мучительных поисков 
пути ко всеобщему благоден
ствию за счет подавления ин
дивидуальности, ее нормаль
ных. естественных потребнос
тей и проявлений, к многоук
ладной экономике, к свободно
му общ еству предприним а
тельства и инициативы.

Но сегодня, в преддверии 
уже восьмой годовщины неза
висимости нашей страны, мы 
см ело можем сказать , что, 
пусть с известными ошибками, 
огрехами и трудностями, имен
но Узбекистан спокойно, твер
до й уверенно шагает к на
меченной цели, все более уси
ленно наращивая свою пос
тупь. В связи с тактикой на
шего движения я хотел бы оз
накомить читателей с  лю бо
пытным суждением венгерско
го писателя XIX века Иожефа 
Этвеса; «Если мы хотим идти 
вперед, то одна нога должна 
оставаться на м есте , в то 
время как другая делает свой 
следующий шаг. Это — пер
вый закон всяческого прогрес
са, одинаково применимый как 
к целым народам, так и к от
дельны м  лю дям». Если вы 
возразите: «А почему нельзя 
двигаться прыжками, так будет 
бы стрее,» ^  я ответил бы: 
«Да потому, что. лихорадочно 
пры гая, мы отры ваем ся от 
тверди, от опоры, а значит — 
можем упасть, разбить себе 
коленки, а то и лоб, можем 
призем литься в невидим ую  
поначалу грязь или поднять 
та кую  пы ль, что  за сл о н и т 
само солнце».

А не так ли происходит с 
некоторы м и новоявленны ми 
странами» где от хаотических 
прыжков ужа растрясло весь 
государственный организм, в 
которых если и есть движе
ние, то непонятно — куда оно: 
вперед ли, в бок ли или уже 
совсем назад из-за поте
рянных ориентиров, из-ш  боли 
в нетвердых и бессильных но
гах.

И в то же время нельзя 
нам заниматься самоуспокое 
нием. Наши ш аги были бы 
гораздо шире и быстрее, е а ж  
бы на наших ногах не висел 
груз и старого наследия, и 
стереотипов мышления, и бЮ' 
рократизма, и мелкотравчатых 
«шкурных» интересов различ* 
ных «прилипал» и чиновников.

С ними нам не по пути) 
Об этом  неустанно «бьет в 
набат» наш Президент, пони 
мание этого все больше про
никает а сознание всего на
ш его  о б щ е ства . А по то м у 
шаги наши к прогрессу будут 
только норастать!
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ПРИЗНАНИЕ ТАЛАНТА
АРТИСТКИ

В нашей стране широко 
отмечался 200-летний юби
лей великого русского поэ
та А. С. Пушкина. В науч
ных заведениях, учрежде
ниях культуры Узбекистана 
состоялись конференции, 
встречи, концерты, посвя
щенные этой дате. В час
тности, с успехом прошел 
Пушкинский ф естиваль в 
театре имени Алишера На
вои, на котором узбекские 
артисты исполнили музы
кальные произведения на 
стихи поэта.

14 июня в Посольстве Рос
сийской Ф едерации в нашей 
стране состоялась церемония 
вручения специальной премии 
М инистерства культуры Рос
сийской Ф едерации руководи
телю театра имени Алишера 
Навои, народной артистке Уз
бекистана Б ернаре Кариевой 
за  творческий вклад в прове
дение юбилея А. С. Пушкина 
в Узбекистане.

— Мы знаем  Бернару Кари- 
еву не только как артистку, 
вносящую достойный вклад в 
узбекское хореограф ическое 
искусство, но и как человека, 
который, подобно известным 
узбекским артисткам Тамаре 
Ханум, Г али е  И зм ай л о в о й , 
обогащ ает мировую хореогра
фию, ~  сказал, открывая це
ремонию, посол России в на
шей стране А. Пацев. -  Я уве
рен, что эта медаль, как сим
вол друж бы между наш ими

народами, будет служить даль
нейш ему укреплению  наших 
отношений.

З атем  представитель Ми
нистерства культуры России 
Майя Кобахидзе зачитала ад
ресованное Бернаре Кариевой 
благодарственное письмо ми
нистра и вручила узбекской 
артистке медаль, выпущенную 
к 200-летию со дня рождения
А. С. Пушкина.

В церемонии принял учас
тие министр по делам  культу
ры Р есп убли ки  У збекистан  
X. Джураев.

(У ЗА).

ПИСАТЕЛЬ. ЧТИ М Ы И  НАРОДОМ
Литературная обш ес- 

твенность наш ей  р е с 
публики ^ -Э.т.и дни ши
роко отм ечает столет- 
ний юбидей^^^о дня ро 
ждения известного д е 
ятеля узбекской лите- 
ратуры XX века Эльбе- 
ка, В этой связи  в  Бос-
т а н л ы к с к о м __р а й о не!
гд е  р о д и л ся  и вырос 
п и с а т е л ь , с о с т о я л а с ь
встреча с учас1 ие^и1&:.
я т е л е й  литературы ^_и 
и скусства , науки, р о 
дных и бЛИЭК>1Х. пок^
ленников прэта,

О б л астн о й  хоки м и ят в 
с в я зи  с  ю б и л еем  М е т р и 
ка Ю н у с -о гл ы  Э л ь б е к а  
п р о вел  р я д  м ероп ри яти й . 
В частности , и зд ан ы  кни
ги поэта «Сайлаима» («Из
б р а н н о е » ) ,  «М унгли  ку- 
шим» («Моя грустная пти
ца»). О дну и з ц е н т р а л ь 
ных улиц  р ай о н а  н азв ал и  
его  и м ен ем . В го р о д е  Га- 
за л к е н т  откры т пам ятник

поэту. В го р о д ском  д о м е  
культуры со сто я л ась  науч
но-практическая конф ерен
ция, п о с в я щ е н н а я  ж изни 
и тво р ч еству  Э л ьб ека . В 
ней  вы ступивш ие с  уд ов
л е т в о р е н и е м  о т м е т и л и , 
что б л а г о д а р я  н е з а в и с и 
м ости  во сстан авл и ваю тся  
д о б р ы е  и м е н а  истинны х 
с ы н о в  н а ш е г о  н а р о д а .  
П о д ч е р к и в а л о с ь ,  ч то  
ж и зн ь и тв о р ч еск ая  д е я 
тел ьн о сть  п и сател я , б о га 
т о е  л и т е р а т у р н о е  н а с л е 
д и е , оставлен н ое им, им е
ю т б о л ь ш о е  з н а ч е н и е  в 
у к р еп л ен и и  н аш ей  н е з а 
в и с и м о с т и , в о с п и т а н и и  
м олодеж и  в духе в е р н о с 
ти и д еям  св о б о д ы , наци
он альн ы м  и о б щ е ч е л о в е 
ческим  ценностям .

На кон ф ерен ц и и  высту
пил го су д ар ствен н ы й  с о 
в етн и к  П р е з и д е н т а  Р е с 
п у б л и к и  У з б е к и с т а н
Н. Д ж ураев.

Н. ДУШАЕВ, 
корр.УзА.

На снимке: памятник 
Эльбеку в Газалкенте. 

Фото В. ГРАНКИНА.

ПРАВИЛЬНОЕ ОИТАНИЕ -  ОСНОВА ЗДОРОВЬЯ
«Региональные проблемы 

рационального  питания» — 
такова была тем а междуна
родн ой  к о н ф ер ен ц и и , с о 
сто явш ей ся  в Т аш кенте в 
р ам к ах  д н е й  эк о л о ги и  и 
здоровья. Ее организовали  
международный фонд эколо
гии и зд о р о в ь я  «Экосан», 
Министерство здравоохране
ния Узбекистана совместно 
с  М еждународным ф ондом  
«Ибн Сино» и акционерной 
компанией «Узбексавдо». В 
конференции приняли учас
тие руководители ряда р ес 
публиканских министерств и 
вед о м ств , сп ец и ал и сты , а 
также зарубеж ны е диплом а
ты и представители между
народных организаций, ак

кредитованны е в У збекиста
не.

Как о т м еч а л и  участники  
конференции в своих выступ
лениях, проблем а сб ал ан си 
рованного питания ж ителей 
республики остается актуаль
ной. Результаты  соц и альн о
гигиенических исследований  
питания отдельных групп на
селения, особенно  в сел ьс 
кой м естности, показы ваю т, 
что в их рационе недостает 
белков и витаминов, а в за 
мен увеличивается потребле
ние углеводов. О собо остро 
с т о и т  в о п р о с  в и т а м и н н о й  
обеспеченности в зимний пе
риод. Помимо этого, в про
дуктах питания наблю дается 
деф ицит йода. Ситуация ос

ложняется низким качеством 
питьевой воды, которая ис
пользуется при приготовле
нии пищи.

Ряд предприятий, выпуска
ющих продукты питания, ра
ботает ещ е на основе старых 
технологий. К тому же иног
да хранение и транспортиров
ка продовольственны х това
ров не отвечаю т санитарно- 
гигиеническим требованиям , 
что приводит к случаям ост
рых кишечных и других заб о 
леваний.

Проведенные исследования 
выявили, что во многих слу
чаях проблемы со здоровьем  
у лю дей возникают не от не
достаточной обеспеченности  
необходимыми продуктами, а

являются следствием незна
ния основ гигиены питания.

Приняты реком ендации , 
которые нацеливаю т руко
в о д и т е л е й  п р е д п р и я т и й , 
ученых и специалистов на 
р а з р а б о т к у  и в н е д р е н и е  
с о в р е м е н н ы х  тех н о л о ги й  
производства продуктов пи
тания, способов их хране
ния и транспортировки.

В рам ках кон ф ерен ц и и  
бы ла такж е о р ган и зо ван а  
вы ставка продукции веду
щих предприятий пищевой 
пром ы ш ленности У збекис
тана.

А. ИВАНОВА, 
корр. УзА.

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ РЕФОРМЫ И ПРЕССА

Я

Процесс формирования класса собственников, проблемы, воз
никающие в ход# разгосударствления и приватизации в промыш
ленности и аграрном секторе экономики нашей страны, и их ос- 
вещение в средствах массовой информации стали темой обсуж^ 

,ения на пресс-|унф еренции. которая состоялась в национальном 
ресс-центре Узбекистана. В ней участвовали руководители Гос

комимущества. Министерства с е л ы ^ ^ о  и водного хозяйства рес
публики, учены е-экономист^

На пресс-конф еренции были 
обсуж дены  некоторы е  итоги  
приватизации  и р а зго суд а р * 
стм ения. проводившихся в рес
публике в последние годы. От- 
м ечалось, что в результате  
были созданы необходимые ус
ловия для формирования клас
са собственников.

Эти формы и методы органиэа- 
раб<

труженикам почувствовать се<
ции работы дают возм ож ное^

настоящими хозяевами земли.
>1о. как отметили на 

коноеренции специалисты 
б ны ) преобо

экономике страны значи
тельно возросла роль предпри
ятий негосударственного секто

ра. Сегодня их доля в валовом 
внутреннем продукте составляет 
64,5 процента, в промышленнос
ти ~  Й ,1 процента, сельском хо
зяйстве -- 9 8 ;/ процента. 74,2 
процента населения занято на

предприяти- 
ормировании сельского

___ ] положительную  роль
сы грало создание ф ерм ерских 
хозяйств, ширкатов. широкое ис
пользование семейного подряда.

разг^ударствленны х 
ях. В реформирован! 
хозяйства положите

отметили на пресс- 
 ̂ специалисты, 1̂ 0- 

преоораэования. к сожале
нию, идут сегодня недостаточно 
быстрыми те^шами, медденно 
меняется мышление людей, их 
отношение к своему т р ^ у . Ус' 
корению  этих процессбв при< 
звдны способствовать ))^рналиС' 
ты на страницах газет, в ра 
дио- и телепередачах, раскры
вая смысл и значение пю води- 
мых реформ.

Участники пресс-конференции 
ответили на м ногочисленны е 
вопросы журналистов, касающи
еся актуальных проблем эконо
м ического реф ормирования в 
стране.

(УаД).

х р у с т а л ь н ы й  к у б о к  и з
БРЯНСКА
В Т аш к ен те , в М узее  

олимпийской славы , состоя
лась  церемония передачи в 
дар музею хрустального куб
ка -  подарка Президенту Уз
бекистана от участников Пер
вого международного турнира 
по кураш у с р е д и  ж енщ ин, 
который заверш ился на днях 
в российском городе Брянс
ке.

П ер ед ав ая  кубок м узею , 
п р ед сед ател ь  Госкомспорта 
Баходыр М ахситов отметил, 
что Первый международный

УРОКИ
БУХГАЛТЕРИИ
«Новое в налогообложе

нии» — такова была основ
ная тема семинара*совеща- 
ния, проведенного в Таш
кенте реолубликаноким ин
формационно-консультатив
ным центром при Государ
ственном налоговом коми
тете Узбекистана.

На встречу с  бухгалтерски 
ми работниками организаций 
и предприятий столицы при 
шли руководители налоговой 
службы и М инистерства фи 
нансов, чтобы дать подроб 
ные разъяснения по введению 
полож ений, принятых Олий 
Мажлисом республики по со 
вер ш ен ств о в ан и ю  си стем ы  
налогооблож ения ю ридичес 
ких и ф изических  лиц , по

развитию реф орм  в этом на 
правлении, по вопросам мето- 
дологии бухгалтерского учета 
и в н ед р ен и я  национальны х 
стандартов в этой сф ере.

В ходе семинара совещания 
с о с т о я л с я  п олезн ы й  обм ен  
м нениям и по обсуж даем ы м  
проблем ам , даны ответы на 
вопросы, связанные с толкова' 
нием законодательства в об
ласти налогообложения.

(УзА).

и вот КАНИКУЛЫ ■ ■

Детские оздоровительные лагеря «Алокачи» и «Мехржон* в 
прекрасных уголках Ташкентской области приняли 300 учеников 
из Лриаралья. Здесь они проведут летние каникулы. Все затра^ 
ты на их отдых взяли на себя профсоюзы и соответствующие 
организации.

Во время нынешних летних каникул в лагерях Ташкентской 
области отдохнут две с половиной тысячи учеников из Респуб- 
лики Каракалпакстан.

А. ИСКАИДАРОВ. корр. УэА.

к  1

«17.06.19М г. в 11 чосов по смфесу! 
|гл« Амира Темур«, 34» 4-й т т ,  414 1 

состоится сойМ1иие кредиторов по 
^«дую щ им предприятиям!

ЧФ «Халол» г. Чирчик 
Ч ф  •.Альянс-Т» -  г. Янгиабад 
ЧМП -«Спактр» " г, Алмалык 
ООО ‘«Мардлик» -  г. Янгиюль

ПКФ «М уваффакият ва О мад- 1 Чир 
ник

в связи  с п еред ачей  дел  по данным 
предприятиям в хозяйсгвенный суд Таш 
кентской области для объявления их баи 
кротами.
Территориальное управление по делам об

•кономической иеооотоятальносгти 
предприятий Ташкентской области.

в ТАШКЕНТЕ
турнир по курашу среди жен
щин, состоявшийся в Брянске, 
- ещ е одно наглядное свиде
тельство того, что кураш стре
мительно обретает поклонни
ков во всех странах мира.

В ц е р е м о н и и  п е р е д а ч и  
х р у с тал ь н о го  кубка м узею  
у ч аство вали  п р ед став и тел и  
спортивной общ ественности  
столицы и гости из Брянска.

(УзА).

ПРЕМЬЕРА 
ФИЛЬМА

В республиканском Доме кино 
состоялась премьера научно пуб
лицистического фильма «Алпа 
мыш>« производства «Уэкинохрони- 
ка». Сценарий написали ученые 
фольклороведы Мухаммадаи Куш  ̂
моков и Шомирза Турдимов. ре^ 
жиссер и оператор ленты Эл1г  
дор Мамедов.

В фильме, в частности, пред 
ставлены эпизоды, отражающие 
праздники Навруз и День м эави  
симости, эпизоды из международ 
ного чемпионата по курашу, про 
веденного в честь юбилея «Алпа- 
мыш*  ̂ в городе Термезе, приве 
дены сцены из деятельности Аса- 
кинского автомобильного завода.

Роль Алпамыша исполнил ак 
тер Кашкадарьинского областно
го театра, заслуженный артист 
республики Бахриддин Рахмонов, 
в Айбарчин актриса ТермезскО' 
го театра Дилором Фвйзиева.

Б. МАНСУЮВ, 
корр. УзА.
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СаВПАНО в  УЗБЕКПСТАНЕ

ш
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«... очень легко делать 
удивительные открытия, но 
трудно усовершенствовать 
их в такой степени, чтобы 
они получили практическую
ценность...»

Томас Альва Эдисон 
(изобретатель)

«Ну, Солнце — это уж чересчур, — 
смеется мой собеседник, конструктор пер
вой категории Олег Иванович Семов. — 
Но вот то. что мы можем подарить вам 
Луну. -  это точно. Более того -  теперь 
любой состоятельный человек может вы
полнить обещание сильной половины че
ловечества и подарить небольшую луну 
своей даме сердца».

Между прочим, как выглядит луна, ко
торую можно подарить, многие видели 4 
февраля с.г. по телевидению. Помните — 
космический транспортный корабль ото
шел от «причала» станции «Мир». Каме
ра показала «брюхо» транспортного кораб
ля на фоне Земли. Но вот из-за кромки 
стыковочного узла показались бегущие 
друг за другом ср е б р и сты е  лепестки. 
Оборот, другой... Расправляясь, словно 
крылья стрекозы, вырывающейся из ку
колки, полотнища уже становятся похожи
ми на лопасти ветряной мельницы.

Наверное, немногие знают, что у ис
токов этого удивительного эксперимента 
стояли специалисты Узбекистана. Об этом 
было рассказано на недавней научно- 
практической конференции агентства «Уз- 
беккосмос», где с докладом на эту тему 
выступил наш сегодняш ний собеседник 
О. И. Семов.

— С развитием  техники, — говорит 
Олег Иванович, — растет потребление 
энергии. Основной источник энергии — 
ископаемые топлива... Их запасов может 
хватить лишь на несколько столетий.

Вечный же источник энергии — солнеч
ное излучение. Ископаемые топлива на
капливали эту энергию  миллионы лет. 
Солнечную энергию, например, использу
ют гидроэлектростанции. Однако их мощ
ности недостаточны.

Весьма перспективно непосредственное 
улавливание солнечной радиации. В око
лоземном пространстве через площадку 
м етр на м етр за три часа проходит 
столько солнечной энергии, сколько вы
деляется при сгорании одного килограм
ма (!) каменного угля. Правда, атмосфе* 
ра рассеивает от трети до половины 
энергии солнечного излучения, идущего к 
поверхности Земли. Очевидно, стоит улав
ливать солнечную энергию ... за предела
ми атмосферы.

Задача может быть выполнена с по
мощью сверхлегких тонкопленочных отра
жателей, доставляемых в космос в сло
женном виде и развертываемых... центро< 
бежными силами.

Перспективы таких отражателей прак
тически безграничны. Солнечные рефлек
торы м о г ^  освещ ать ночные города и 
сельхозработы во время уборки, подогре
вать почву при весенних заморозках или 
в период позднего созревания таких теп
лолюбивых культур, как, например, хлопок. 
Важна подсветка и для зон стихийного 
бедствия, где разрушены обычные источ
ники энергоснабжения. Да мало ли где 
бывают нужны свет и тепло?

ПОДАРИ М И Р У  СОЛНЦЕ
— Отражатель площадью около полуки

лометра. — продолжает О. И. Семов, — 
обеспечивает освещ енность, как полная 
луна. «Система космического освещения» 
для крупных городов окупится за 2—3 
года, а за 5 лет сэкономит около двух 
миллионов тонн нефти.

Впервые эта идея возникла в 20-х го
дах, на заре развития 4<осмонавтики, в 
работах Оберта, Циолковского, Цандера.

Толчком к новому шагу практической 
реализации идеи послужил первый этап 
н а учно -иссл е д о ва те л ьско й  програм м ы  
«Знамя», выполненной Таш кентским  КВ 
маш иностроения (ныне НПО «Коинот»).

лами также был предложен Цандером. В 
самом деле, в космической пустоте нет 
помех движению пленки, и она будет сама 
себя расправлять. Олег Иванович вспоми
нает: «Скептики считали, что пленка бу
дет обвисать, как уши у слона». Вот толь
ко забыли, что лопасти вертолетного вин
та. обвисшие на земле, в полете натяги
ваются, как струна.

... В который раз показалось, что за
дача решена, но ведь пленку-то еще и 
уложить нужно, плотно, но чтобы распра
вилась.

Способы укладки парашютов не помог
ли. Из кризиса разработчиков вывело ре-

Этап этот был завершен в ноябре 1986 
года наземным экспериментом по разво
рачиванию тонкопленочного полотна зер
кального отражателя диаметром пять мет
ров под действием центробежных сил в 
вакуумной камере Центрального НИИ кос
мической отрасли.

Чтобы уяснить сложности, заглянем в 
историю . Ф ридрих Цандер представлял 
себе полотнище в виде проволочного к ^  
каса. обш итого листами алюминия. По 
его расчетам, при площади отражателя в 
десятую часть километра конструкция име
ла бы массу до одной тонны. Интерес к 
идее подавился.

Новый всплеск интереса к солнечному 
отражателю возник после появления по
лимерных пленок. При равной площади 
полимерный отражатель был бы вдове 
легче металлического.

Способ раскрытия центробежными си-

шение, защищенное патентом во Франции. 
По этому решению, плоскость превраща
лась в складки, а складки наматывались 
на барабан. Теперь оставалось «совсем 
немного» — расположить складки так. что
бы они не набегали одна на д ^ гу ю ...

... Так случилось, что ТашКБМ не су
мело в начале 90-х годов найти ста ты
сяч и осталось «за бортом» работ по со
лнечным отражателям... И все же об идее 
солнечного отражателя в Ташкенте не за
были. Как, впрочем, и о многих других 
решениях, составивших славу Ташкентско
му КБ.

В конце 80-х годов москвич Владимир 
Алексеевич Кошелев искал по всей стра
не предприятие, которое занялось бы со
лнечными отражателями. Дело в том. что 
тогда бытовало выражение «звездопад». 
Означало оно, что люди практически не 
брались за ту работу, где не было над

ежды получить «звезды» на грудь. Отра
жатели были из этой серии. Обратился он 
и в ТашКБМ...

— Поначалу мы попробовали решить 
задачу подручными средствами, — говорит
О. И. Семов. ~  Нужно ведь было всего 
лишь убедиться, что и пленка расправит
ся в диск. Вырезали круг из пленки, ук
репили в дрель... Пленка моментально 
скрутилась в плотный кокон. А вдруг ви
новато сопротивление воздуха? Надо про
верить.

Уже через месяц бригада конструкторов 
и испытателей была с опытным образцом 
«зонтика» в Москве.

Затем вместе со специалистами под
вешиваем наш «зонтик» в вакуумной ка
мере.

«З онтик»  в и си т. Б е р л и н о в , 
«ком андир»  и спы та те л е й  б р и га д ы  
Таш КБМ . объявил начало. «Зонтик» , 
плавно набирая обороты , становится 
похожим на юбку, на китайскую шляпку 
из тр о с тн и ка . Е сть д и с к !

В вакуумной камере повисло тонень
кое — тоньше волоска — пятиметровое 
зеркало!

Первое время посмотреть на «зонтик» 
приезжал наш земляк, космонавт Влади
мир Джанибеков. Были, говорят, и дру
гие экскурсии. Главное было сделано — 
преодолено недоверие специалистовг 

Эту задачу удалось решить группе кон
структоров ТашКБМ: О. И. Семову, Е. И. 
Романову и тогда еще молодому специ
алисту Ш. Ш. Шаумарову. Работы велись 
под руководством члена-корреспондента 
Академии наук Республики Узбекистан, 
главного конструктора ТашКБМ Ш. А. Ва
хидова.

Для дальнейшего продвижения солнеч
ных отражателей на рынок высоких тех
нологий был основан проект «Знамя». Но, 
к сожалению, из-за отсутствия средств 
ТашКБМ не смогло участвовать в проек
те...

С описания второго эксперимента про
екта мы и начали наш рассказ. Первый 
эксперимент программы 4 февраля 1993 

года завершился удачно. Тогда на борту 
транспортного космического корабля «Про
гресс М-15», на орбите высотой 410 ки
лометров. раскрылась «ветряная мельни
ца» диаметром 20 метров.

«Ну а на сче т луны  для л ю б им ой  
женщины. — смеется Олег Иванович, 
со все м  не ш утка . Л уна на с утки  в 
подарок обойдется, как сейчас говорят, 
«от д е сяти  ты сяч долларов». Так вы 
хотите подарить миру солнце? Или хотя 
бы луну?

С. ЧИНАЕВ. 
На рисунке; солнечный 

отражатель: «зонтик», юбка, 
«китайская шляпа)» и, наконец,

тонкий диск солнечного 
отражателя. На орбите этот 

отражатель превратился в 
«ветряную мельницу».

Рисунок автора.

Добрые вести
ПЛОДЫ

со т д н м т ш
На Бекабадском метал

лургическом комбинате «Уз* 
бвкистан» без остановки про
и зводства пущены новые 
мощности. З д есь  совместно 
с германскими партнерами 
заверш ается строительство
э л е к т р о с т а л е п л а в и л ь н о й
печи, В результате ее  пуска 
будет выпускаться 550 тысяч 
тонн стали на основе новой 
технологии.

ПРОДУКЦИЯ -  
ЗАРУБЕЖ

А кционерное общ ество  
откры того типа «Чирчик- 
кишмаш», наряду с п о с
тавкой различных машин 
и м еханизм ов для с е л ь 
ского хозяй ства  страны , 
в с е  б о л е е  у в е л и ч и в а е т  
выпуск продукции на эк 
сп о р т . З ар у б еж н ы м  п о 
требителям  напрямую от
п р авлен о  культиваторов, 
машин по подбору хлоп
ка и других м еханизм ов 
на 150 тысяч д о л л ар о в , 
а ч е р е з  би рж и  на 180 
м иллионов сумов.

М аш и н острои тели  н а 
метили в этом году п ро 
и з в е с т и  с е л ь с к о х о з я й 
с т в е н н о й  т е х н и к и  на 
1 м иллиард  333 м иллио
на сумов.

Н. ДУШАЕВ, 
к о р р . УэА.

ОГ ФОРШ еоБС Ш м носгк, я глаж е ли ц /ш .
п й ш ^ г ш л ю щ м м  п о  п ш в о ш  п л е е л ж п й о п :

Комиссия по организации пассажирских перевозок на маршрутах 
г, Ташкента проводит 22 июля 1999 года открытый тендер на право 
заключения контракта на оказание услуг пассажирским транспортом.

В открытом ТФНД0Р0 можвт прмиять участтш любот 
трмАтнтекоо т  фтжтчФскоФ лтцо, моаатметто от форм 

еобстшомностм, марогтстрмрошаинот на торрттортм 
л Ташкфмта, тмфющее ямцтнлмю на право 

осущтстшлтитл городсммя тлм пртгородншж 
поротояок пассажиров, ш латистмостм от т$$да

маршрута.
На октрштый ТФндФр аыстатлтются слодующмв 
маршруты маршрутных такси т  аштобуснык

маршрутов N$N9:
— 35 м — Дагестанскоя — Куйлюк — центр,
— 21 •* — 10-й квартал Юнусабадо — ст. м. пл. 

Мустакиллик,
— 11 ля — м-в Куйлюк-4 — сквер А. Твмуро,
— 60 м Куйлюк—центр — ст. м. Чорсу,

2 м — а»ропорт — рынок Кадышева,
^  23 м с к в е р  А. Темура Куйлюк центр,
— 3 м — аокю л «Ташкент» Куйлюк — центр,
— 47 м — м*в «40 лет Победы», 3-й квартал — Куйлюк 

-- центр,
3 м — м-в Алк-Хораами -> ст. м. Чнланяар,

— 34 м — 30-й квартал Чиланвара — ст. м. Чилонюр
— 13-й квартол Юнусабада — ст. м. Мустакиллик,

— 38 м — м-в Ибн Сине — ст. м. Веруни,

— 32 м — ТашМИ-2 — торговый центр «Саодат»,
— И-8 — рынок «Ипподром» — Куйлюк — центр,
— И-9 рынок «Ипподром» — вокм л «Ташкент»,
— 34 м ст. м. «Чорсу» Фарходскнй рынок.
Желающие принять участие в открытом тендере

должны подать в комиссию ааявку на получение пакета 
тендерных документов по адресу: 1 -й проезд А. Темура, 
Ь, ГА «Ташгорпасстранс», ком. 413, не поаже 30 июнв 
1999 года.

В >аявке необходимо ука»ать сведения о наличии 
лицензии на право осуществления городских или 
пригородных перево»ок пассажиров.

Один пакет документов выдоетсв только на один 
маршрут.

Срок сдачи тендерных предложений — с 1 по 13 июля 
1999 года. После сдачи тендерных предложений 
учостники не имеют праяа вносить в них какие-либо 
поправки.

К онтракт на о к а за н и е  услуг п ассаж ирски м  
транспортом на маршрутах заключается с победителем 
тендера на срок не менее 6 месяцея.

В случае соблюдения перево«чиком всех усло|»ий 
работы по контракту срок действия контракта может 
быть продлен.

Дяя-жмшвших^пояучитк дмюд1шт«дмцгмцюисуя»тящ|ц» по ивашйданша тишфця 22 мюня 1 т  гада
■ 15Л0 ЧМ01 сотмкй семмняртеоюцтмюг 1-111№ее*АА  ̂Т^тдао^^А *ел семшешШ.

За спшюкаит аДрацоткД! да плафану! 13г-4ЫЗ.
Городская комиссия по органию ции томдоро»



Т А Ш К Е Н Т а 1 А Я  ПРАВОА

1999 год Год женщин

СОГРЕТЫ ТЕПЛ
ЖЕНСКИХ СЕР Е1

Миассар ИБРАГИМОВА, заместитель хокима Чирчика, председат

«ГЛАВЮЕ ОПРЕРКТЬ ЦЕЛЬ. МЫ ЭТО УМЕ СДЕЛ

— Как-то один заезжий журналист спро
сил меня, что для женщины главное в жиз
ни. У него-то, наверняка, уже был в запа
се стандартный набор под названием «жен
ская мечта» “  семья, дети, дом. муж. И 
как же удивился этот молодой человек, 
когда я в числе первых своих приоритетов 
не назвала ни одного слова из тех, что он 
уже приготовил занести в свой блокнот. Я 
не назвала ни одного из этих расхожих 
показателей женского счастья вовсе не 
потому, что считаю их несущественными. 
Вовсе нет! Просто для того, чтобы это 
маленькое женское счастье в отдельной 
семье стало возможным, необходимо не
что гораздо большее, значимое, которое 
и определит, возможно ли для каждой из 
нас уже сейчас исполнение желаний. Имя 
этому большому, значимому, уже есть, мы 
все уже обладаем этим — это наша Неза
висимость. Это не только государствен* 
ный акт, не только государственная неза
висимость, о которой столько лет мечтали 
наши предки. Независимость подарила нам 
гораздо большее: женщинам впервые от<- 
крыты пути для личного совершенствова
ния, мы вправе строить свою жизнь так,

как считаем нужным. И страна помогает жен
щинам в этом. А отсюда уже и мое, наше 
личное счастье — и на работе, и в семье.

То. что я сейчас сказала, это не только мое 
мнение. Это точка зрения всех моих подруг — 
жительниц Чирчика. Я имею право говорить от 
их имени не просто потому, что они избрали 
меня на ответственный пост председателя ко
митета женщин. Право говорить от имени чир- 
чикских женщин дает мне многолетняя работа 
в моем городе. Я ведь педагог по про<)юссии: 
закончила педагогическое училище и Универ
ситет в столице. 30 лет работала в школе и в 
медучилище. За это время рядом со мной про
шли. сформировались как граждане три поко
ления женщин Чирчика. Так что я знаю очень 
многое из жизни чирчикских женщин. И когда 
меня спрашивают, не жалко ли было «бросить 
педагогику», я каждый раз удивляюсь и отве
чаю: «Да я и не бросала!»

Конечно, как заместитель хокима. я распо
лагаю и гораздо большими и действенными 
«рычагами» для работы среди женщин, эконо
мическими в том числе, но предпочитаю ме
тод убеждения: хороший государственный ру
ководитель обязан быть педагогом. Отдать 
приказ легко, но где уверенность, что приказ 
будет выполнен добросовестно? А убедив че
ловека, ты сделаешь его своим соратником в 
работе, в борьбе — тогда он будет действо
вать в наших общих интересах, исходя из со
бственных убеждений. А в работе с женщина
ми, уж поверьте, этот метод почти единствен
ный...

Именно поэтому с такой радостью и готов
ностью действовать встретили в Чирчике пред
ложение нашего Президента объявить 1999 год 
Годом женщин. Цели у нас уже были опреде
лены.

В деятельности комитета женщин Чирчика 
в 1999 году мы опираемся на собственную 
программу. Женщины ведь, знаете, не всегда 
настойчивы. Но всегда своего часа дождутся. 
Вот он и настал, наш час. Даже и не час, а 
целый год! И мы в свою городскую программу

Года женщин вписали, помимо прочих, семь 
пунктов, о которых давно мечтали: началась 
конкретная работа!

Начнем с рассказа о здоровье. В Чирчике 
восемь лечебно-профилактических учрежде- 
ний, в них 1035 лечебных мест. Для города 
этого вполне достаточно. Но была одна ма
ленькая деталь: какую женщину вы оторвете 
от семьи, от детей, от мужа и заставите лечь 
в больницу? Лечиться женщине некогда, что 
тут говорить! Нужен очень и очень веский 
довод, чтобы женщина легла на больничную 
койку. И вот в четырех больницах города мы 
открыли для женщин дневные стационары: и 
она под присмотром медиков, и семья под 
ее присмотром. А на базе женской консуль
тации в Аккаваке мы открыли даже специа
лизированный дневной стационар: дородовой 
и реабилитационный после родов. Сег одня в 
дневных стационарах Чирчика 335 мест. Ко
нечно. организовать дневной стационар не
просто — нам помогли заводы и фабрики Чир
чика. Это и их заслуга тоже, что в первом 
квартале Года женщин в медучреждениях 
Чирчика успешно прошли 360 родов — чир- 
чикцев прибыло на 371 человек!

Конечно, внимание горздрава вовсе не со
средоточивается только на молодых матерях. 
Женщинам любого возраста обеспечена ме~ 
дицинская помощь, медицинский контроль. 
Три раза в этом году женщин Чирчика обсле
довали ведущие медики Ташкента, прибыв
шие в наш город в составе передвижных 
врачебных бригад фонда «Соглом авлод учун» 
на автобусах-амбулансах. 360 женщин уже 
прошли обследование.

Начав разговор о матерях, надо продол
жить его темой о чирчикских ребятишках. В 
прошлом году при содействии комитета жен
щин 40 детей получили бесплатные путевки 
в оздоровительные лагеря, в нынешнем та
ких путевок уже 60. Это нам помогают пред
приятия города. А сто наших детей из мало
обеспеченных семей бесплатно отдыхали в 
столичном Ташкентленде. побывали в таш

кентском зоопарке.
Традицией в Чирчике стали благотвори

тельные «марафоны». У нас это слово дав
но ассоциируется не со спортом, а с мас
штабной благотворительной акцией.

Только за последнее время в Чирчике 
прошли три «марафона»: все по инициати
ве комитета женщин. В частности, в марте 
четырнадцать малообеспеченных семей 
получили ковры, паласы, одеяла — это по
дарок нашего имама-хатыба. Верующие го
рода собрали во время майского «марафо
на» 50 тысяч сумов — вложив в конверты, 
их раздали нуждающимся. Ассоциация жен- 
щин-предпринимательниц Чирчика предос
тавила электролампочки, одежду, органи
зовала плов. Четверо женщ ин-предприни- 
мательниц сформировали продуктовые на
боры: каждый из расчета на одну тысячу 
сумов. Частная фирма «Азиз дустлар» пре
поднесла школе-интернату N9 76 — здесь 
400 детей — подарки на 20 тысяч сумов.

Ежемесячно в хокимияте мы проводим 
семинар с аксакалами махаллей — решаем 
вопросы пособий для детей до 16 лет и 
для малоимущих семей. Только за первые 
три месяца нынешнего года на эти цели 
выделено 14.400.000 сумов. По ведомости 
выплачено 12.384.637 сумов. 1630 семей 
получили детские пособия. За это время 
1986 семей получили через Народный банк 
5473 тысячи сумов материальной помощи.

Я рассказала далеко не о всех акциях, 
проводимых в Чирчике по инициативе ко
митета женщин в виде адресной поддерж
ки горожан. Специально начав с этой темы, 
я думаю, избежала вашего вопроса: «А что 
они делают кроме семинаров и конкурсов?» 
Правильно: человека сначала надо накор
мить...

А потом — воспитывать. Этой проблеме 
у нас уделяется неослабное внимание. Ко
митет женщин Чирчика нашел очень инте
ресное решение: мы организовали в горо
де клуб «Хает гули». Раз в месяц проходят
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В О ЗЬ М У  М И К Р О Ф О Н , 
Р А С С К А Ж У  О  Л Ю БВИ ...
На днях ■ Чирчикском медицинском училище прошло 

довольно необычное) увлекательное и интересное ме
роприятие — встреча невесток четырех поколений.

В ней приняли участие женщины, со- 
здаашие семьи •  70*х,. 60-х, 90-х годах, а 
также а минувшем 1998 гсщу.

Шоира Носироеа, Гулноаа Исроилом, 
Сайера Шааиеаа и другие бывшие выпус
кницы училища, вернувшиеся сюда на пре
подавательскую работу после окончания 
института, ответили на многочисленные 
вопросы аудитории, касающиеся их суп
ружеской жизни.

Эти милые, добродушные женщины 
откровенно поведали о своей первой 
любви, о том, как выходили замуж, как 
аосгттывали детей, как делились и про
должают делиться со своими избранника > 
ми радостями и огорчениями обыденной 
жизни.

Ну и, конечно же, 9та встреча не мог
ла обойтись без музыкальной программы, 
а которую вошли а к популярные совре- 
мвнные песни в исполнении студентов учи
лища, так и музыкальные композиции 
прошлых лет.

Подобные мероприятия, направленные 
на всестороннее расширение знаний уча* 
щихся, их идейно-нрааственное и духов
ное воспитание, проходят в стенах учили ̂ 
ща уже на протяжении рада лет. НеодноК' 
ратно гостями здесь были представители 
общественности, махаллинских комитетов, 
ветераны войны и труда, аоины-интерна' 
ционалисты.

~  К примеру, в преддверии Дня памя
ти и почестей, впервые широко отмечав
шегося в нашей республике, — говорит

директор училища Уткир Абдумуминов, — 
мы провели не менее увлекательное ме
роприятие, причем на уровне города, по
лучившее название -Приданое женщины». 
А в перспективе намерены организовать 
и провести встречи с интересными людь
ми. различные конкурсы и викторины к 
празднованию Дня независимости и к 
другим знаменательным датам.

Что ж, можно только позавидовать 
девушкам, обучающимся здесь таким 
специальностям, как акушер, фельдшер, 
медсестра, поскольку вместе с приобре- 
тением необходимых в дальнейшей ра
боте знаний и навыков они проходят в 
училище еще и, если так можно выра
зиться, жизненную школу

С. ЛЕВЧЕНКО

... В 1966 году она сделала 
свою первую операцию. До сих 
пор она помнит, как ее  учитель 

врач Мансура Артыкбаева 
вложила в ее  холодную от во
лнения ладонь скальпель и тихо 
произнесла: «Все будет нор
мально. ты же можешь...».

Именно эти слова заслужен 
ный врач Узбекистана, хирург- 
офтальмолог Октябрина Абдул
лаевна Кадырова говорит и сво
им ученикам. Они у нее не толь
ко в Чирчике и Ташкенте, рабо
тают ученики Кадыровой в Мос
кве, других городах СНГ и даже 
— в Германии.

Октябрина Абдуллаевна заве
дует глазным отделением Чир- 
чикской городской больницы. 
Здесь она за год делает около 
30 крупных операций и около 
тысячи (I) небольших.

Оперирующих хирургов глаз 
ников в стране можно пересчи' 
тать по пальцам. Если кто-то и 
будет это делать, Кадырова 
попадет в первую «пятерку»

СОЗГШАЮШАЯ СВЕТ.

г А

Цифры и факты
Городскев программа «Занятость» гарантирует соадаиие в Ьм полугодии 741 новое 

рабо̂ е̂е место.

36 граждан, вернувшихся на мест заключения, обратились» за помощью • Консуль
тационный центр. Им опредвмна материальная помощь на 285120 сумов

По инициативе горошкого комитета женщин при городском Доме счастья (ЗАГС) 
создан центр «Семья»- Здесь проводятся беоеды, вечера вопросов и ответов на темы 
семейных традиций.

По инициативе комитета женщин профсоюзы и предприятия города в 1990 году 
оплатили путевки в юны отдыха для 60 мал ~малообеспеченных семей

В 1999 году с большим у(^хом прошли 
ш  семья-, «Сама!
1В1МММ невестка».

общегор
обрш йю  семья-, «Самая образцовая махалм*, «С1 
мм обраам

№кие смотры-конкурсы «Самая 
амвя образцовая св#кровь% «Са^

лучших врачей,
— Моя бабушка была «табиб». 

И она всю жизнь мечтала, что
бы внучка стала настоящ им 
врачом. Потому я и пошла в 
Андижанский мединститут. Ког
да с мужем приехали в Чирчик, 
здесь ещ е операций на глазах 
не делали ^  мне пришлось быть 
первой. С тех пор несколько 
поколений чирчикцев — мои 
пациенты, рассказывает Ок
тябрина Абдуллаевна.

Она приняла глазное отделе- 
ние городской больницы в 1972 
году. Глаза ее загораются, ког
да она рассказывает о своем 
отделении и о своих операци
ях.

Зрения нет -  уже не чело- 
век. Руки-ноги есть, а ходить не 
может. Что может быть ужас
нее? -  И Кадырова рассказы 
вает, как оперировала глухоне 
мую и слепую женщину. Это 
была сложнейшая операция -  
женщина ведь была лишена 
общения с  врачом, с миром.

-  Когда после операции она 
очнулась, увидела свет, меня, 
людей вокруг , она «кричала гла 
эами». Есть такое выражение 
безмолвный крик. Никогда не 
забуду, говорит Октябрина 
Абдуллаевна.

И ещ е очень сложно опери- 
ровать детей. Как главный оф
тальмолог города, Кадырова 
курирует «специальный •детс-

0 0 0

кий сад  для детей с нарушени
ями зрения. Ее будущие паци
енты -  перед глазами в тече
ние нескольких лет. И врач це
ленаправленно все это время 
готовит их к лечению, которое 
отвергнет в их жизни все при
ставки «спец». Они будут нор
мальными людьми и даже без 
очков.

Но такое лечение — дело 
сложное и ответственное. И вот 
здесь то не обойтись без того, 
что является лишней нагрузкой 
для оперирующего врача оф  
тальмолога, • без хозяйствен 
ных заб о т  зав . отделением . 
Сосредоточиться бы на меди 
цине, на больных нет, не 
выходит. Нужно думать и о ре
монте здания, о закупках обо 
рудования, о продуктах для
больничной столовой. ВОЗМОЖ"
но, видя, как успешно Кадыро 
ва справляется со всеми этими 
проблемами, чирчикцы избрали 
ее  депутатом областного Сове 
та. Забот прибавилось еще; 
Кадырова рассказы вает, как 
выхлопотала квартиру для оби 
женной чиновниками многодет' 
ной семьи, как сохранила семью 
у больного человека -  а без 
семьи ему не жить...

Депутат Кадырова в облает 
ном Совете состоит в комиссии 
по здравоохранению и народно 
му образованию . Благодаря 
тому, что вопрос был постав

1
лен ею на сессии облс 
Чирчике отромонтирове 
скую больницу. На по( 
сессии депутат из Чирч! 
сказала о том, что и Г0 | 
больница не видела рв 1 
1985 года. «Свое^то оп  
я за  это время уже т̂  
ремонтировала с помо1 
родских предприятий, 
монт всей больницы 1 
специальных ассигнов! 
возможно, теперь дело с 
ся>*, надеется Кадыро 
дежды врача будут не 1 
ны?

В. СИД 
На снимке; врач Ю 

ва готовится к олеоак
О о т о  А
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Год женщ ин в Ч ирчике. Эта тема оказалась столь 
обш ирной, что ни долгий  разговор в кабинете за 
местителя хоким а, председателя город ского  ком ите
та женщ ин М иассар Хамидовны Ибрагимовой, ни мно
гочисленны е интервью  в учреж дениях, на предпри
ятиях и в махаллях не см огли полностью  вместить 
тот поистине огром ны й объем непростой, но полез
ной и увлекательной работы с женщ инам и, которая 
ежедневно идет в Ч ирчике. Этот город  всегда был 
славен традициям и насыщ енной и развитой общ ес
твенной ж изни . В годы  независим ости, когда отпали

идеологические и прочие ограничения ж енского  д ви 
ж ения, эти традиции ещ е более упрочились, на их 
ф ундаменте развились новые замечательны е, пер
спективны е ж енские инициативы . О некоторы х из них 
вы прочитаете сегодня, о других — разговор в сле 
дую щ их номерах «ТП», поскольку один номер газеты  
оказался не в состоянии вм естить все впечатления 
ж урналистов. В лю бом случае члены бригады  «ТП», 
которая работала в Ч ирчике, очень благодарны  ж ен
щ инам этого рабочего города — столько интересны х

тем , общ ественно значим ы х для сегодняш него 
дня страны , они нам предлож или. И, что самое 
показательное, предлож или и свои методы  ре
ш ения этих проблем . И о  них вы тож е сегодня 
узнаете.

... Но, повторим ся, разговор о  женщ инах слав
ного города Ч ирчик только начат. Он продол
жится новыми публикациям и, которы е уже есть 
в редакционном  портф еле. Значит, впереди — 
новые встречи ...

^дседатель городского комитета женщин:

Ш А Л И .  РАБ1ТА 1АЧАЛАСЬ!»
его тематические заседания. Мы отдыхаем, 
но за общим разговором ищем пути к реше
нию проблем. Поскольку в заседаниях учас
твуют 150 — 200 женщин, то в предложениях 
недостатка не бывает. В последний раз «Хает 
гули» принимали в клубе УзКТЖМ. Следук>- 
щее заседание будет в клубе «Электрохим- 

1ма>*. Т е ^ м ы  определили — «Раздумья о 
,ьбах»М ^маю. будет серьезный разго

вор об обрядах: прежде всего о том. что 
роскошь — это вовсе не то. что надо моло
доженам. Еще через месяц клуб «Хает гули» 
будет проводить свое заседание на «Чир- 
чиксельмаше».

Женщина-гражданин — это наша страте
гическая задача, и потому в ходе ее реали
зации мы используем многие средства. Пос
ле обретения независимости в Чирчике был 
создан Клуб правового воспитания. Его ку
рирует городская Ассоциация женщин-юрис- 
тов. Последняя акция клуба и ассоциации — 
выставка детского рисунка «Дети и право». 
На своих рисунках ребята показывали, как 
они видят конкретную реализацию прав ре
бенка. На ПО «Трансформатор», АО «Узбек- 
химмаш>>, фабрике «Гунча» наши женщины- 
юристы провели семинары и доклады по во
просам права. В медучилище вместе с пра
воохранительными органами прошла лекция- 
беседа на тему «Права женщин», был орга
низован «Круглый стол» женщин города на 
темы «Семья и брак», «Долг женщины в 
семье». Все эти мероприятия широко осве
щаются городской периодической печатью 
и ТВ.

Конечно, мы не только обсуждаем про- 
■%емы, но^ч^|р1йаходим пути их решения. По 
Инициативе комитета женщин в Год женщин 
на предприятиях Чир’-1ика выделена квота для 
73 женщин из многодетных семей. В 1999 
году город получит 1470 новых рабочих мест, 
441 из них --д л я  женщин. С начала года 824 
женщины города уже получили работу. И это 
самая лучшая иллюстрация к любой лекции 
о правах женщин!

В начале Года женщин наш клуб «Хает гули» 
провел конференцию «Не пробудится женщи
на, не пробудится нация». Шла там речь и об 
участии женщин в становлении новой эконо
мики Узбекистана. Чирчикские женщины уже 
делают реальный вклад в развитие опреде
ленных отраслей городского хозяйства. В Чир
чике сейчас 61 малое и среднее предприятие 
принадлежит женщинам. Они объединились в 
Ассоциацию  ж енщ ин-предприним ательниц. 
Действует в Чирчике и Клуб деловых женщин. 
Интересный разговор был недавно в комитете 
женщин с председателем городской Ассоциа
ции деловых женщин Дилярой Ермаковой. Речь 
шла о развитии сферы быта в Чирчике — она 
давно уже и удачно приватизирована. В па
рикмахерских Чирчика работают, например, по 
немецкой технологии: 14 человек окончили 
курсы лучшего узбекистанского мастера Риты 
Ш абалиной. Дальнейш ие планы чирчикских 
бизнесменов-бытовиков — создать республи
канский Центр быта. Это будет производствен- 
но-учебное предприятие. Талантов у нас не 
счесть: здесь будут работать и уч и тся  ремес
лу народные мастера кожаных изделий, вы
шивки, керамики, сапожных дел мастера...

Деловые женщины Чирчика работают не 
только в сфере быта. Та же Диляра Ермакова, 
владеющая популярным в городе магазином, 
вместе с банком «Асака» и страховой фирмой 
«Мадад» развивает производство: наметила ор
ганизовать макаронный цех мощностью до 2 
тонн продукции в сутки — не все же нам ту
рецкие макароны кушать! Наметила она и про
изводство хлебо-булочных изделий. А Дила- 
ром Бекенова, прославившаяся на весь Чир
чик национальными кондитерскими изделия
ми, решила создать целую небольшую фабри
ку: будут для города еще 15 рабочих мест и 
вдоволь сладостей... О развитии женского 
бизнеса в Чирчике хорошо говорит такой факт: 
в 1999 году наши деловые женщины запроси
ли у города в аренду более 30 зданий!

.. У нас идет большая работа. Хотите знать 
о нашем опыте больше приезжайте!

«КИ60 60АЙАЙР»:
Ориентир 

не только нй кйчеаво
О д е яте л ьно сти  это го  с о 

вместного узб екско -герм анско 
го  предприятия, производящ е
го  вы сококачественную  д е тс 
кую  и подростковую  обувь для 
всех сезонов, уже рассказы ва
лось на страницах «ТП». Тем не 
менее сегодня мы реш или про
долж ить знаком ство с «Кибо» и 
поведать о том , что сделано и 
что делается здесь для улуч
шения условий труда рабочих 
и служащ их, основная часть ко 
торы х со сто и т из представи
тельниц прекрасного пола.

Прежде всего следует отме
тить, что предприятие оснащено 
самым современным оборудование 
ем и, по мнению всех без исклю
чения сотрудников СП, работать 
на нем одно удовольствие. В свет
лых просторных цехах зимой теп
ло, а летом свежо и прохладно. 
Различные, не каждому приятные 
запахи от кожи, клея и красите
лей благодаря вентиляционным

системам практически не ощуща
ются и не причиняют вреда чело
веческому организму. Да и трудят
ся чирчикские обувщики, подобно 
медикам, в белоснежных халатах.

— Приятно и то, — говорит мас
тер швейного участка Жиянгуль 
Мулдакулова, — что администра
ция предприятия проявляет к нам, 
женщинам, особое внимание и 
заботу. Ежемесячно остронуждаю- 
щимся сотрудникам предоставля 
ется материальная помощь. Пря

МО при фабрике открыт магазин, 
где мы можем приобрести для 
своих детей, причем без всяких 
торговых наценок и накруток, про
изводимую здесь обувь... Грех 
жаловаться и на заработную пла
ту. которая выдается без каких- 
либо задержек, в строго установ
ленные сроки и в среднем состав
ляет не менее 10 тысяч сумов. Я 
уж не говорю о том, что на пред
приятии есть свой медпункт, ком
наты отдыха и тому подобное.

К сказанному можно добавить, 
что не остаются в СП без внима
ния и такие женские заботы, как, 
например, с кем оставить ребен
ка, как организовать его досуг в 
период школьных каникул.

За счет профсоюзной органи
зации нынешним летом дети мно
гих сотрудников смогут без ущер
ба для семейного бюджета отдох
нуть в оздоровительных лагерях, 
домах отдыха, санаториях.

“  Однако мы не намерены ос
танавливаться на достигнутом, — 
говорит начальник производства 
Мирджалол Азимов, — наша зада
ча — еще больше облегчить труд 
наших женщин, сделать его не в 
тягость, а в радость и удовольст 
вие. Для этого разработан специ
альный план, который уже в бли
жайшее время начнет претворять
ся в жизнь.

С. ЛЕВЧЕНКО.

На сним ке : одни из лучш их 
специалистов СП Валентина 
Сенина и Ж иянгуль М улдакуло
ва.

Ф ото А. САЙТОВОЙ.

Цифры и факты
Комитет женщин Чирчика совместно с обществом «Ватанпармр» и фондом «Ка- 

молот» создали комиссию по изучению условий быта военнослужащих ̂ рчикского 
гарнизона.

ВI каартале года в Чирчике заретстрировано 44 развода через суд и 14 расторг 
гнутых браков «по согласию сторон». • «а

Гендерными проблемами (проблемами взаимоотношений мужчин и женщин) в 
Чирчике занимается созданная по инициативе комитета женщин специальная комис
сия, которая разработала общегородскую программу. В рамках программы проведе* 
ны лекции-бмеды на УзКТЖМ и •Узбекхиммашб’*. темы лекций «Женщина -  руко> 

^водитель*, ‘̂Женщина -  депутат», ««Женщина •• ученый*

> сессии облсовета, в 
этремонтировали дет- 
ьницу. На последней 
'путат из Чирчика рас 
том, что и городская 
не аидела ремонта с
I. «Свое-то отдолеиие 
время уже три раза 

эйала с помощью го- 
1редприятий. Но ре- 
й больницы требует 
-«ых ассигнований 
теперь дело сщаинет 

деется Кадырова. На 
ача будут не напрас-

1, СИДОРОВ, 
мке; врач Кадыро- 
1Т0Я к операции, 
^то  А. ОЩРЯГОВОЙ.

т п  ш я , т м  мишя, ш м  т я
Что больше всего на свете 

л ю б ят м алы ш и? Н аверное , 
каждый из родителей, не за 
думываясь, ответит: «Конечно 
же, яркие, красочные, забав
ные игруш ки». И окажется аб
солютно прав.

Только вот приобрести такие, 
тем более по безналичному рас 
чету, сегодня довольно сложно. В 
детском саду 8 для детей с 
дефектами речи города Чирчика 
эта проблема была решена дово 
льно просто. Воспитатели и ме 
тодисты делают игрушки сами из 
самых роспространенных подруч 
ных материалов, причем стареют 
ся привлечь к этому делу и своих 
воспитанников, которые с удо 
аольствивм им помогают,

Такая работа с детьми, 
говорит заведующая этим до

школьным учреждением Мавлюда 
Рауфовна Шамахмудова, -  позво- 
ляет привить юным душам любовь 
к труду, к творчеству, развить мно
гие способности и наклонности, 
повысить смекалку, находчивость и 
другие качества, необходимые в 
жизни. Ну и, конечно же, получить 
огромные радость и удовольствие, 
поскольку играть с тем, что. по сути, 
создано своими руками, гораздо 
приятнее и интереснее, нежели с 
покупными примитивными игрушка 
ми.

Умелыми руками воспитателя 
детского сада Любови Казаэаевой, 
методиста Светланы Тегай и дру 
гих изготовлены не только велика 
лепные динамичные мягкие игруш 
ки, но и различные картины, пан 
но, макеты зданий, скульптурки, 
дарящие радость и детям, и взрос 
лым.

За несколько лет работы в дет 
ском саду создан музей «Маъри 
фат ва маданият», насчитывающий 
сотни различных поделок, знакомя 
щих детей с культурой и бытом 
узбекского народа, воспитывающих 
любовь к родному городу. Собран 
богатейший материал о знамени 
тых людях, проживающих в Чирчи 
ке, и многое другое.

Коллектив сотрудников детско
го сада намерен не только продол 
жить, но и значительно расширить 
работу в этом плане.

С. ЛЕВЧЕНКО.

На сним ке : аанятия по и с 
правлению деф ектов речи ведет 
логопед Анна Ковэан.

Ф ото А. САЙТОВОЙ.

Н А Ш И  Ж Е Н Щ И Н Ы  д о с т о й н ы  К Р А С И В Ы Х  Н А Р Я Д О В !
На республиканском конкурсе сва

дебного платья работе чирчикского 
модельера С. Д . Друккер аанялв 
третье место. Сам по себе результат 
неплохой, но авторы модели счита
ют, что он мог бы быть и лучше, не 
заболей накануне показа Наргиза 
Эштаева, одна из его создательниц,
-  ведь именно на ее фигуру шился 
оеадебный наряд. И хотя вынужден* 
ный «дублер» Наргизы выглядела в 
нем ничуть не хуже, опытный взгляд 
жюри безошибочно определил, что

платье «не о того плеча». Но даже не* 
смотря на ету непредвиденную ситуа
цию, адрес ателье, создавшего его» оте
ли спрашивать аадолго до объявления 
реаультатоа.

Знакомьтесь: Сара Давыдовна Друккер, 
директор частного пошивочного ателье «На 
фис». Четыре года назад она встала во гла
ве производства, на котором трудитсв с 1946 
года. Еще не так давно атот коллектив на 
считывал более 40 человек, но нашествие 
восточноаэиатского ширпотреба больно уда 
рило по таким вот мини проиэводствам-

Эакрывались десятками: а они выжили. С 
большими потерями, но устоали. Сейчас 
здесь работают всего девать человек, в 
основном молодежь. Именно они из двух 
предложенных названий выбрали «Нафис- 
(«Красота», «Нежность-).

- Я хотела, чтобы фирма называлась 
«Саиобар̂  рассказывала Сара 
на, ~ это имя нашей сотрудницы, прорабо 
тавшей здесь 30 лет, но девчонки решили, 
что «Красота» для производства нашего 
профиля это как раз то, что надо. Да дело 
даже не в названии, а в доброй репутации,

которую создавали многолетним трудом. 
Давние клиентки уже возят к нам своих 
дочерей и внучек. Но, кроме постоянных 
заказчиц, в последнее время появляются 
новые Народ «наелся» дешевых аосточншк' 
зиатских изделий, наши женщины вспомни 
ли, что они действительно красивы, значиг, 
и одеваться должны соотнтственно.

А цены?
вполне приемлемые. Так, женский 

брючный кослом без подкладки стоит 1,5 
тысячи, на подкладке три.

-  Сере Давыдовне, а как роди*

лооь вот его великолепное платье?^
Приехали к нам сотрудницы об/шс 

тного хокимията и рассказали о конкурсе 
ив лучшее свадебное платье, попросили 
сделать что нибудь необычное. ве 
чер думала, как соединить в одном кос 
тюме азиатские и европейские традиции 
Память подсказала увиданное много лет 
назад в туристической поездке плгье 
иранских женщин. Правда, они были 
мрачных, почти черных тсжое, но покрой 
идешшно соответствовал нашему клима 
ту. Его мы и взяли за основу. В том. что 
идея удалась, убедились, когда на об 
ластном конкурсе усшшали восхищенное 
«Королевский наряд!..» Эго был успех.

Л, МУЛЮКИНА. ;
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— В Узбекистане подготовка квали
фицированных кадров введена в ранг 
государствен н ой  политики. Полным 
ходом идет реализация национальной 
программы по подготовке кадров. Из
менился подход не только к самому 
учебному процессу, но и к уровню 
базовых знаний, с которыми мо/юдой 
человек приходит в вуз.

Н аиболее объективному его опре
делению  способствует базирVющаяся 
на ш ироком  использовании» компь
ю терной  техники м н о го вар и ан тн ая  
систем а тестирования абитуриентов. 
Она разработан а  специалистами на
шего центра в 1996 году и постоян
но модернизируется. Об уникальнос
ти этой системы говорит тот факт, 
что на нее получен патент Республи
ки Узбекистан.

П роведена автом атизация отдель
ных звеньев  технологии тестирования
— от синтеза вариантов по специаль
ностям и языкам обучения до обра- 
ботки результатов тестирования. Со
ставлены  компью терны е программы 
АСУ-абитур, вн ед р ен н ы е в каждом 
вузе и зам кнуты е ч ер ез  модемную  
с в я зь  с Г осударственны м  центром  
тестирования. Все это позволяет сис
тем атически и оперативно получать 
полную инф орм ацию  о работе  при
емных комиссий и основных парамет
рах знаний выпускников общ еобразо
вательных школ, поступающих в вузы 
и средние специальны е учебные за 
ведения. С помощью АСУ-абитур про
и з в о д и л о с ь  так ж е  ф о р м и р о в а н и е  
групп абитуриентов, р асп р ед ел ен и е  
по аудиториям как их самих, так и 
руководителей и независимых наблю
дателей  за  ходом тестовых испыта
ний. Новая систем а обеспечивает вы
сокую степень конфиденциальности, а 
следовательно, объективности резуль
татов тестовых оценок.

— Прошлым летом при тестиро
вании в высшие и средние специ- 
алы1ые учебные заведения был ис
пользован более чем 60-тысячный 
банк тестовых заданий, накоплен
ный с 1906 года. Что ждет аби-> 
туриентов в нынешнем году?

— Этот банк увеличен ещ е на 20 
тысяч, он пополнился более сложны
ми заданиями, не дающими возмож
ность и сп о л ьзо вать  ш паргалки или 
механическое заучивание готовых от
ветов. Успех реш ения заданий будет 
основываться на познавательной д е
ятельности учащихся, развитии у них 
логического мышления. Синтез вари
ан тов  о с у щ е с т в л я е т с я  с  пом ощ ью  
компьютера и потому исключает ка- 
кое-либо вм еш ательство извне.

Хочу п одчеркн уть , что п ри ем  в 
вузы для всех поступающих осущ ес
твляется на основе равноправия и по 
единым правилам. При этом обесп е
чивается первоочередное зачисление 
по государственным грантам тех, кто 
получил сам ы е вы сокие баллы . Ос
тальные абитуриенты, в соответствии 
с н аб р ан н ы м и  б ал л а м и , получаю т 
право на зачисление в пределах ус
тановленных квбт на платно-контрак
тной основе.

— А кто разрабатывает тесты?
— К созданию  и рецензированию  

тестовых заданий привлечен широкий 
круг опы тны х п е д а го го в , ведущ их 
ученых вузов и институтов Академии 
наук. Для стимулирования этой рабо
ты проводится конкурс «Лучший автор 
педагогических тестов»*. Задания по 
иностранным языкам были отрецензи’ 
рованы зарубежными специалистами.

Повышению качества тестовых з а 

даний способствовала их широкая ап
робация в различных учебных за в е 
дениях республики с последую щ ей 
статистической обработкой материала 
и внесением  соответствую щ их кор
ректи в . Р а зр а б о т а н ы  сп ец и ал ьн ы е  
компьютерные программы расчета ка
чественных парам етров заданий , их 
надежности, степени сложности.

Как и звестн о , тесто вы е  зад ан и я  
публикуются в журналах «Ахборотно- 
ма», «Вестник», «Хабарнома». Это поз
воляет проводить их ш ирокое обсуж
дение среди  педагогической общ ес
твенности, что является дополнитель
ной проверкой.

Кстати, необходимо отметить, что 
выпуск в нашей республике таких на- 
учно-методических журналов впервы е 
в СНГ создал  традицию целенаправ
ленной, дополнительной подготовки

там все ещ е нет отвечающих требо
ваниям времени учебников. Еще один 
вывод — анализ выполнения заданий, 
рассчи тан н ы х  на с а м о с т о я т е л ь н о е  
мы ш ление, говорит о том, что его 
уровень остается пока ещ е низким.

К сож алению , «всплыл» и такой 
ф актор, как отсутствие привычки к 
самообразованию  у педагогов. К при
меру, выявленные в прошлые годы в 
ходе тестирования характерные недо
статки учебного процесса и типичные 
ошибки учащихся слабо учитываются 
учителями. В связи с этим нам кажет
ся  ц е л е с о о б р а зн ы м  п е р е с м о т р е т ь  
систему подготовки и повышения ква
лификации педагогов общ еобразова
тельных школ. М едленно также идет 
внедрение образовательны х стандар
тов  и с о в р ем е н н ы х  учебны х п р о 
грамм, новейших педагогических тех-
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единственный
критерий
в школах республики закончился очередной учебный год. 

Сотни тысяч выпускников перешагнули порог взрослой жиз
ни. Их ждут разные пути, но многие решили продолжить 
образование в высших учебных заведениях, И уже сейчас 
заняты подготовкой к поступлению в вуз. Какими будут 
тестовые испытания в этом году, в чем их отличие от про- 
шлогодних? На эти вопросы корреспондент УзА попросил 
ответить директора Государственного центра тестирования 
Мухсинжона Муминови ча МУХИТДИНОВА .

учащихся старш их классов и выпус
кников общ еобразовательны х школ к 
тестовым испытаниям. Анализ итогов 
тестирования начиная с 1996 года 
показывает, что этот журнал сыграл 
большую роль в усвоении учащими
ся программного материала.

— Ежедневно ваш центр издает 
болыиой, очень подробный анали
тический материал «Итоги тести
рования». Что дает обобщение та
ких данных?

—В ан ал и зе  итогов тестирования 
за  прошлый год представлены основ
ные тенденции и приоритеты в этой 
сф ер е . Прежде всего прослеж ивает
ся явный рост количества абитуриен
тов, что свидетельствует об устрем
ленности нашей молодежи к получе
нию профессионального образования. 
О традно, что значительно увеличи
лось число абитуриентов из сельских 
школ — в 1998 году их оказалось в
2,5 р а за  больш е, чем городских.

Увеличивается конкурс по всем на
правлениям образования, отмечается 
рост проходного балла. Анализ полу
ченных данных показал , что растет  
стрем лен и е  молодеж и к овладению  
знаниями в тех отраслях, где наибо
лее  интенсивно проводятся реформы. 
Выпускников школ интересуют в пер
вую очередь экономика, международ
ные отнош ения, юриспруденция, со* 
временны е технологии, программное 
управление, иностранные языки.

О бобщ ение результатов анализов 
показы вает, что по многим предм е

нологий.
Все собранные и проанализирован

ные данные центр передает в Минис
терство высш его и среднего  специ
ального образования и М инистерство 
н а р о д н о го  о б р а з о в а н и я . В м а р т е  
1998 г. было принято постановление 
К абинета М инистров о созд ан и и  в 
со ставе  центра управления по кон
тролю за  качеством подготовки кад
ров, аттестации педагогических кад
ров и образовательны х учреждений. 
Р а зр а б о т а н ы  кри тери и  аттестац и и  
п р е п о д а в а т е л е й  ср ед н и х , ср ед н и х  
специальных и высших учебных за в е 
дений, проведением  которой заним а
ется новое управление. В его функ
ции входит также аттестация и опре
деление рейтинга всех образователь
ных учреждений республики, незави
симо от их ведомственной подчинен- 
ности.

— Мухсинжон Муминович, не
давно вы побывали в Америке по 
приглашению службы тестирова
ния США. По итогам поездки за* 
ключены предварительные догово
ренности о сотрудничестве с ря
дом крупнейших американских 
центров, занимающихся как под
готовкой специалистов, так и кон
тролем за этим процессом. Чем 
вызван такой интерес к установ
лению контактов с Государствен
ным центром тестирования Узбе
кистана?

’ Д ей стви тел ьн о , п о езд к а  бы ла 
достаточно результативной, програм

ма ее  — очень насыщенной. Прошел 
целый ряд деловых встреч с руково
дителям и А мериканского со вета  по 
международному образованию  (АКСЕ--  
ЛС), С овета колледж ей. Ц ентра к а -Щ  
чествен н ого  о б есп еч ен и я  м еж дуна
родного образования, Бинхемтонско- 
го университета и, конечно, службы 
тестирования. Они подробно проин
ф орм ировали  о деятельности  своих 
о р га н и за ц и й . Я, в свою  о ч е р е д ь , 
знакомил своих американских коллег 
с проводимыми в сф ер е  образования 
У зб еки стан а  р е ф о р м а м и . Больш ой 
интерес был проявлен к ходу реали
зации  национальной программы  по 
подготовке кадров. Участники наших 
встреч отмечали масш табность, акту
альн ость  и перспективность задач , 
поставленных в программе. П редме
том обсуждения были и новые педа
гогические технологии, р азр аб о тан 
ные в Узбекистане.

К поездке в США мы перевели на 
английский язык очередной  выпуск 
книги «И тоги т е с т и р о в а н и я  1998  
года». Познакомившись с изложенным 
в ней материалом, все без исключе
ния, с кем я встречался, говорили о ^  
уникальности разработанной в н а ш е !^ ^  
республике многовариантной с и с т е м ь Р ^  
тестирования. Она д ает  уникальную 
возможность наглядно видеть состо
яние об разован и я  и его эф ф екти в
ность по всем предметам и разделам  
“  как в целом по республике, так и 
в каж дом го р о д е , р ай о н е , каж дой 
ш коле.

Узбекистан начал беспрецедентную 
реф орму системы образования. Осу
щ ествление национальной программы 
по п о д го то вк е  к ад р о в  т р е б у е т  не 
только больших материальных затрат. 
Для того чтобы повысить отдачу, не
обходимо иметь реальную оценку эф 
фективности внедрения того или ино
го новш ества, а в случае его недей
ственности — знать конкретные при
чины. Возможность такого контроля 
появилась после внедрения многова
риантной тестовой системы. Согласи
тесь, что пользование этим методом 
дает  больш ие преимущ ества. Вот по
чему американские коллеги так заин
тересовали сь опытом У збекистана в 
этой области.

Я рассчитываю, что сотрудничество^ 
продолжится. И оно будет полезным, 
ведь американская система образова
ния сч и тается  одной  из лучших в 
мире. С руководством службы тести
рования США, расположенной в При
нстоне, мы обсудили пути сотрудни
чества в области создания новых тех
нологий компьютерного тестирования, 
в сф ер е  обмена специалистами. Сле
дующим шагом к будущей совм ест
ной работе  стало полученное мной 
недавно письмо от вице-президента 
этой службы Джона Йоппа с прось
бой дать конкретные предложения по 
расш ирению  деловых контактов.

И в заклю чение хочу обратиться к 
тем, кто решил продолжить о б разо 
вание и поступать в высшие и ср ед 
ние специальные учебные заведения 
республики. Прочность и глубина в а ' 
ших знаний, осм ы сленное изучение 
м атериала — единственные надежные 
помощ ники в достиж ении  стоящ ей  
п еред  вами цели. А в оставш иеся до 
тестовых испытаний дни советую е щ ^  
раз обратиться к опубликованным в 
наших журналах тестам  по тем пред 
метам, которые вам придется сдавать. 
Желаю успеха.

Беседу вела Анна ИВАНОВА,
корр. УзА.

мл
К СИТУАЦИИ

В ЮГОСЛАВИИ
Крупнейшая после второй 

мировой войны военная опе
рация в Европе по развер
тыванию международных ми- 
ротворческих сил в Косово 
началась вступлением туда 
российских десантников и 
воен н ой  техники. Под их 
контролем находится важная 
стратегическая точка При 
штинский аэропорт. В след 
з а  ними в К осово вош ли 
английские и американские 
подразделения.

Между президентом Рос
сии Б. Ёлькшным, президен
том США В. Клинтоном и 
канцлером  ФРГ Г. Ш реде

ром прошли телефонные кон
сультации по поводу ситуации 
вокруг Косово, статуса россий 
ских миротворцев, проблемы 
командования миротворческим 
контингентом. Между тем бо 
евики так называемой Освобо 
дительной армии Косово за  
хватили несколько залож н и 
ков. Напав из засады  на вы* 
ходящие из Косово сербские 
п о д р а з д е л е н и я , они убили 
двоих военнослужащих. От их 
пуль погибли также сербский 
полицейский и один мирный 
житель.

Средства массовой инфор 
мации сообщают также о ги
бели в Косово двух немецких 
журналистов.

УКРАИНА ГОТОВИТСЯ
К ВЫВОДАМ

На У краине за в е р ш а е т с я  
первый этап кампании по вы 
борам  п р ези д ен та , которы е

состоятся в октябре нынешне
го года, идет регистрация 
кандидатов на пост главы го 
сударства. В числе кандидатов
- нынешний президент Укра 

ины Леонид Кучма, руководи 
гель ЦК Компарии Украины 
Петр Симоненко, бывший пре
мьера министр Евгений Марчук, 
спикер парламента Александр 
Ткаченко и экс-спикер парла 
мента Александр Мороз.

КОН<^ЛИКТ РА1ГОРА1ТСЯ 
В р а й о н е  А ф р и к ан ск о го  

Рога р азго р ается  эфиопско- 
эритрейский конфликт, По со 
общ ениям  из Аддис А бебы, 
эфиопские войска уничтожили 
и взяли в плен свыш е 8200 
солдаг противника. Эритрейс
кие же вооруженные силы лик
видировали более 4200 эфи 
опских солдат.

ИМ ГРОЗИТ СМ1РТНАЯ
КАЗНЬ

13 иранских евреев, ар ес
тованных в Тегеране по оови- 
нению в шпионаже в пользу 
И зраиля и США, предстанут 
перед исламским судом, объ
явили власти Ирана. Если они 
будут признаны  виновными, 
им грозит смертная казнь.

ДЛЯ ЭН1РГ1ТИКИ КНДР
Нижняя палата, играю щ ая 

ключевую роль в японском  
парламенте, единогласно под
д ер ж ал а  вы д ел ен и е  одного 
миллиарда долларов на стро
ительство в КНДР двух новых 
ядерных реакторов, которые 
должны быть введены в строй 
к 2003 году Международной 
организацией содействия раз- 
витию энергетики КНДР.

НАГРАДЫ «ВИРТУОЗАМ
МОСКВЫ»

Президент Армении Роберт 
Кочарян вручил высшую госу
дарственную награду страны 
орден Месропа Маштоца руко
водителю оркестра «Виртуозы 
Москвы», знаменитому скрипа 
чу Владимиру Спивакову. Ор 
ден вручен за  большой лич 
ныи вклад в дело ликвидации 
п оследстви й  зем л етр ясен и я
7 декабря 1988 года в Арме
нии, оказание зоне бедствия 
гуманитарной помощи и орга 
низацию  восстановительны х 
работ. «Виртуозами Москвы» 
создан специальный фонд под
держ ки студентов и препо 
давателей м еван ской  консер
в а т о р и и . В ы д ел ен ы  такж е 
деньги для лечения армянской 
девочки, страдающ ей тяжело“ 
болезнью глаз.

(По Ма1 «рИ 1 1 Л 1 1 М С|№ДСТВ 
м а с с о в о й  инф м ф м яции)
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м с наступлением школьных 
каникул родителям, конечно, 
интересно знать, как нынешним 
летом организован и проконтроли
рован санэпидслужбой отдых 
детей в загородных оздоровитель
ных лагерях.

Хокимиятом Ташкентской облас
ти и нашей санэпидслужбой этому 
вопросу весь год уделяется пер
востепенное внимание. Так и на 
последнем выездном заседании 
областной оздоровительной комис
сии, прошедшем при участии 
заместителя хокима Ташкентской 
области и руководства санэпид- 
службы области, руководителей 
предприятий и организаций, 
начальников датских оздорови
тельных лагерей, были обсуждены 
конкретные меры по организации 
и проведению 1̂етней детской 
оздоровительной кампании-99.

Этим летом в загородных 
детских оздоровительных лагерях 

тдохнет более 60 тысяч детей из 
ашкента и столичной области, а 

также более 4 тысяч из Республи
ки Каракалпакстан и Хорезмской 
области. Нашей службой после 
тщательных проверок соблюдения

санитарных требований пока 
выданы разрешения на завоз 
детей только в 7 из 67 летних 
лагерей Ташкентской области, в 
том числе в три в Бостанлыкском 
районе. По оценкам санэпидслуж- 
бы, лучше всех подготовились к 
сезону оздоровительные лагеря 
«Камалок» (НПО «Технолог»), 
«Автомобилист», «Чаткал» («Нефте- 
газстрой»), «Авиатор».

В этих детских оздоровитель
ных лагерях соблюдены все 
санитарные требования, а также 
дополнительно благоустроены и 
озеленены территории, отремонти
рованы спальные корпуса и детс
кие площадки, беседки, душевые, 
бассейны, столовые. Для детей 
созданы все гигиенические усло
вия для игр, купания, питания. 
Организован хороший медицинс
кий контроль и обслуживание.

Однако не все руководители 
предприятий и директора детских 
оздоровительных лагерей к началу 
июня смогли выполнить заблагов
ременно выданные (еще в августе 
1998 года) предписания .санэпид- 
службы по подготовке к летнему 
оздоровительному сезону-99. К

ним относятся: «Коинот» (шахта 
№ 9 г. Ангрен), «Еш цементчи» 
(Цемкомбинат, г. Бекабад), «Мо- 
вий тоглар» («Ахангарандон»), 
«Мовий денгиз» (ЖБИ, г. Таш
кент), «Дустлик» (Букинский 
район), «Ором» (Стройтрест-160, 
г. Чирчик), «Нуровшон» (завод 
«Миконд»).

Хочу заверить родителей, что 
санэпидемслужбой не будут 
выдаваться разрешения на завоз 
детей в летние лагеря, где не 
соблюдены все предусмотренные 
санитарные требования. На весь 
летний сезон запланирован регу
лярный санитарный надзор и 
контроль за отдыхом, питанием, 
купанием, соблюдением личной 
гигиены детей во всех действую
щих загородных и пришкольных 
детских оздоровительных лагерях

В Бостанлыкском районе сани
тарный надзор и контроль за 
детскими оздоровительными 
лагерями будет осуществляться 
совместно эпидемслужбой Ташкен< 
тской области и г. Ташкента. 
Такая организация санитарного 
надзора и контроля прошла про
верку временем и за последние

ТАШКЕНТСКАЯ ПРАВОА
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пять лет позволила не допустить в 
детских оздоровительных лагерях 
возникновения инфекционных 
заболеваний и пищевых отравле
ний среди отдыхающих здесь 
детей.

В свою очередь, мы считаем, 
что и родителям нелишне будет 
напомнить о необходимости разъ
яснить детям, отправляемым в 
загородные оздоровительные 
лагеря, об элементарных правилах 
соблюдения личной гигиены. Это 
прежде всего мытье рук с мылом 
перед едой, а также мытье рук и 
ног перед сном. Рассказать, что 
не стоит, собирать и есть плоды 
прямо с деревьев, что купаться 
можно только в разрешенных 
воспитателем местах, не отлучать
ся самостоятельно с территории 
лагеря и т.д. Эти совместные 
профилактические меры санэпид- 
службы и родителей станут зало
гом безопасного и здорового 
отдыха наших детей.

В. АНДРИЯНОВ, 
главный государственный 

санита1рный врач Ташкентской
области.
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^  Под эгидой ООН

Наша р еспуб л ика  является 
членом ряда международных кон
венций, включая Рамочную кон
венцию ООН по изменению кли
мата, Конвенцию ООН по био
разнообразию  и М онреальский 
протокол по веществам, разруша
ю щ им озонны й слой . С ейчас 
ПРООН оказы вает содействие  
правительству Узбе^кистана в раз
работке и осуществлении страте
гии и плана действий по защи
те окружающей среды и выпол
нении обязательств страны по 
соблюдению данных конвенций.

В то же время ПРООН оказы
вает поддержку Национальной ко
миссии по устойчивому развитию, 
которая призвана разработать на
циональную стратегию по исполь
зованию природных ресурсов без 
ущерба интересам будущих поко
лений. Ком иссия также ответ
ственна за координацию после
дующей работы по выполнению 
указанных выше конвенций ООН.

КРАЙ ЗАПОВЕДНЫЙ
С п е ц и а л ь н о й  а к ц и е й  в 

Б о ста н л ы кско м  р а й о н е  о т 
м е ти л и  п р е д ста в и те л ь ств о  
ООН в У зб е ки ста н е  и Гос
ком итет по охране природы  
В сем ирны й день охраны  о к 
руж аю щ ей среды .

Делегации различных орга
низаций, сотрудники представи' 
тельства ООН (ПРООН) и дип
ломатических миссий (в целом 
около 100 человек) приняли 
участие в работах по расчист
ке отрезка проезжей дороги, 
ведущ ей к главному входу в 
Чаткальский биосферный запо* 
ведник. Затем участники акции 
посетили музеи заповедника в 
Паркенте. где. кстати, првд> 
ставлены экспози ции  о дея
тельности ООН в области ох
раны окружаю щ ей среды  по 
всему миру.
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Деятельность ПРООН по осу
ществлению этих международных 
конвенций сф окусирована глав
ным образом на Конвенции ООН 
по биоразнообразию. Да, сохра
нение биоразнообразия и его ус
тойчивое использование в про
цессе национального развития 
является очень важным ф акто
ром. Так, при финансовой под
держке со стороны Глобального 
э ко л о ги ч е с ко го  ф онда (Г Э Ф ) 
ПРООН оказало содействие пра
вительству республики в разра
ботке национальной стратегии и 
плана действий по био(юзнообра * 
зи ю . Э тот важ ны й д о кум е н т, 
одобренный Кабинетом М инист' 
ров республики, определяет -и те 
действия, которы е необходимо 
предпринять в целях достижения 
устойчивого использования приро
дных ресурсов.

Одна из конкретных задач в 
этом направлении реорганиза
ция и расширение системы ох
раняемых территорий. Прежде 
всего таких, как национальные 
парки и биосферные заповедни
ки. Ее выполнению служит нача
тый в прошлом году проект ПРО
ОН по созданию базы для Нура-

тау — Кызылкумского биосфер
ного заповедника.

Д ругой  прим ер проект 
ПРООН по сохранению  уни
кальных водноболотных угодий 
Узбекистана.

Акция, проведенная в Чат- 
кальском биосферном заповед
нике , »  один из ш агов на 
пути привлечения внимания 
общ ественности к проблемам 
сохранения биологического раз
нообразия, Остается выразить 
благодарность ПРООН за про* 
ведение совместной акции и 
оказание финансовой помощи.

Наша р е спуб л и к. — наш 
общий дом, и навести ш нем 
экологический порядок — наша 
неотложная задача, о которой 
и напоминает нам ежегодно 
отмечаемый Всемирный день 
охраны окружающей среды.

На с н и м к а х : во  в р е м я  
пр о ве д е ни я  а кц и и  •  за п о 
веднике .

Ф ото  А. Р А Х И М В А П А .

« А Н О Р » !
ШТРИХИ к  ПОРТРЕТУ ПОПУЛЯРНОГО КОЛЛЕКТИВА

Трудно поверить, но ето так. Популярный коллектив 
«Анор», который стал уже заметным яв^1еиием астрады, 
работает на большой сцене всего один год с небольшим. 
А в начале мая группа «Анор» отправилась я турне по 
Ферганской долине, которое организовали фирма «Гули- 
Вону», «Узбекнаво», торгово-промышленная компания «Хо- 
лис», а генеральным спонсором была компания «Соса- 
Со1а».

И это была настоящая про 
верка на «эвеадность». истинную 
попул ярность . Д а . в столице  
группа уже заняла достойное  
место на лестнице шоу биэне^ 
са, Но как отнесутся к столич 
ной штучке в глубинке - об этом 
никто не брался судить. Но уже 
первы е концерты  показали; и 
здесь >«Анор« знают и любят. ВеЗ' 
де ждал полный аншлаг!

А совсем  недавно квартет 
вернулся ИЗ поездки в Германию, 
где в посольстве Узбекистана 
было организовано празднование 
Навруза. Праздник удался. Г воз 
дем программы стало выступле 
ние этой группы. Очень серьез- 

и обстоятельные немцы теп 
^  приняли «Анор». Не раз вы
зывали «на бис>». а после старин 
ной песни «Мунде Мунде», кото

рая была исполнена а капелла, 
посыпалась масса предложений 
поработать в Германии, Ребята 
пели еще и в муз. колледже им. 
Бетховена, где приветствовали их 
тоже очень тепло и дружелюбно. 
В некоторы х проектах квартет 
•Анор* с удовольствием согла'^ 
сился принять участие. И вот уже 
в сентябре ««Анор» отправится в 
оольшои тур по 1 врмании, где 
будет выступать в красивейших 
соборах страны. Главная прось 
ба организаторов чтобы квар 
тет пел именно о капелла, то 
есть исполняя песню в четыре 
голоса и без музыкального со 
провождения.

Такое по силам только боль
шим профессионалам.

Многие знают «Анор» как ан  ̂
самбль, но пока не все знают

его главных действующих лиц.
Это Карен Гафурджанов. бас- 

гитарист и автор всех песен на 
узбекском языке. Веселый, непо
седливый, но при этом
трем ленны й и трудолю бивы  
Есл
обязательно добьется, как бы тя

ли Карен что-то захочет, то

жело ни пришлось. А хочет он 
многого. Карен занимается спор
том. дабы поддержать хорошую 
форму, очень много читает. И 
ещ е актер . Снялся в главной 
роли в совместном уэбекско аме- 
риканском^ фильме «Рейс Таш 
кент-Н ью  Йорк».

А вот Алишер Мадумаров, кла 
вишник, композитор, оранжиров 
щик, автор песен на русском и 
ан глийском  язы ках. В се  свое 
свободное время проводит за 
клавишами, сочиняя прекрасные 
композиции, и если к Алишеру 
пришло вдохновение, он может 
отказаться от всего. Еще он уг* 
лубленно изучает а н гл и й ски й  
язык, закончил УзГУМЯ. ф«|^льтет 
английской  ф илологии, после  
чего работал переводчиком, учи 
телем в школе. В голове у него 
вседа много интересных и све^ 
жих идей, но, к сожалению, не 
всегда бывает возможность во 
плотить их а жизнь. Еще Алишер

закончить Ташкентский технологи 
че ски й  техникум , а в совсем  
юном возрасте, с 14 до 17 лет, 
занимал должность в<1шущего ме 
ханика наладчика швейных машин 
на фабрике «Учкун*. даже обучал 
учеников. К тому же успел стать 
победителем конкурса моделей в 
Казахстане.

Артур М ударисов играет на 
соло гитаре, поет баритоном. Ар 
тур очень покладистый и некой 
фликтный человек Наверное, по
тому он считается самым серь
езным из всех участников груп
пы *<Анор». По проф ессии Артур 
программист. Работал на фондо- 
вой бирже и добился бы значи 
тельных успехов на этой стезе, 
если бы не его сильное увлене 
ние музыкой.

А вот человек, который помог 
всем четырем ребятам в полной

мезды зажигаются
мере проявить свои таланты и 
сделать их «достоянием» общее* 
твенности. Это продюсер группы

очень доверчивый, что его ред 
ко, но «метко» подводит.

Рустам Мадумаров, заведую
щий «ударной частью», И без 
бархатного баса Рустама ни одна 
ком позиция группы  «Анор» не 
“ ь*ла бы такой насыщ енной и 
яркой. Хотя очень р е д к!^ , так на 
зываемый гортанный бас открыл^ „  
ся у Рустама всего год назад. Д ворцг
До этого момента Рустам успел первый

(ИЙ

занимается и выставочной дея 
тельностью  и благотворитель
ностью. Под ее хрупким, но силь^ 
ным крылышком... 21 дом мило 
сердия.

...И вот уже достигнута верши
на, к которой •'Анор» долго стре 
милея. На эстрадной п л о и т к е  у 

а «Туркистон» состоялся 
первый сольный концерт группы.

Группа «Анор» представила 
новую программу, в которую вО' 
шли совсем свежие, только что 
записанные песни «Дай мне'*, «Я 
влюбился а стюардессу», -Лайло»,
«Байрам», ремиксы на популяр 
ные песни ««Душа мо< 
эртак», «Оски бир йил».

И опять группа сумела очень 
удивить публику, представив но 
мер. не знаю щ ий аналогов на 
отечественной эстраде. ) руппа 
«Анор»* спела... неаполитанские 
оперные арии в сопровождении 
эстрадно^ симфонического оркест- 

а под руководством  Алишера 
1крамова.

Остается поздравить «Анор» с 
успехом и пожелать ему дости
жения новых вершин, открывших
ся перед ним.

м . МОЖАЙ'МОЖАРОКСКАЯ
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СПОРТ

ЖЕНЩИНЫ СЮРПРИЗЫ НБОЖАЮТ Теннис

В ЭТОМ ГОДУ наш ставший 
уже традиционным междуна
родный женский турнир при
обрел новый статус: из чел- 
ленджера он переш ел в бо
лее  высокий ранг с(^евнова- 
ний. О тны не «Т аш кент 
оупен» включен в официаль
ный к ал ен д ар ь  \Л/ТА. Чтоб 
было понятнее, поясню, что 
челленджеров проводится в 
мире за  год несколько со
тен , турн и ров  \Л/ТА — н е
сколько десятков.

Что и говорить, теннисис
ты соревнованиями избалова
ны. поэтому добиться учас
тия ведущих игроков совсем 
н е п р о с т о . О р га н и за т о р а м  
«Ташкент оупен» это удалось. 
В нынешнем году среди луч
ших или, говоря теннисным 
языком, посеянных игроков

были теннисистки, входя
щие в сотню сильнейших в 
мире.

Однако пришлось им не
легко. И это тоже один из 
важных показателей уровня 
со стязан и й . П редставьте , 
какая скука была бы, если 
бы всегда побеждали те, у 
кого  вы ш е р ей ти н г . К 
счастью , обы чно каж дое 
больш ое соревнование не 
обходится б е з  неож идан
ностей, которы е волнуют, 
остаются в памяти. Ташкен
тский турнир тому нагляд
ный пример.

Уже после трех дней со
стязаний лишь д в е  ф аво

ритки продолжали борьбу. Это 
Анна Смаш иова из Израиля, 
занимающая 41-е место в ми
р о во й  т а б е л и  о р ан гах , и 
б ел ь ги й к а  Л о р ен с  Кортуа 
(93-е).

Н ео ж и д ан н о  р о с с и я н к а  
Татьяна Панова (68-е место) 
во втором круге уступила зем
л яч к е  Е л ен е  Д е м е н т ь е в о й  
(127-е). К приятным сюрпри
зам  на сей раз для всех зри
телей, пришедших на теннис
ный стадион «Динамо», можно 
о т н е с т и  п о б ед у  1 7 -л етн ей  
ташкентки Ироды Тулягановой 
(283-е) над куда более опыт
ной голландкой С едой Нур- 
л ан д ер  (1 1 7 -е ). Во втором  
круге Ирода встречалась с Ти
ной Писник (152-е) из Слове
нии. Проиграв первый сет — 
2:6, узбекистанка с  таким же 
счетом победила во втором.

Но, видно, психологическое 
давление оказалось для нее 
слишком большим. В третьем 
сете  Туляганова уступила —
3:6.

Тем не м енее Ирода смог
ла  быстро восстановиться и 
продолж ить соревн ован и я в 
парном разряде с украинской 
теннисисткой Татьяной Пере- 
бейнис.

Этот дуэт сначала одолел 
итальянок Ф рэнсис Лабиани и 
Ф лоре Перефетти, затем  ин
тернациональную пару Екате
рину Сысоеву (Россия) — Ан
желику Бахман (Германия) и 
вышел в полуфинал.

З д е с ь  И рода с Татьяной 
встретились с Евгенией Кули
ковской (Россия) и Патрицией 
Вартуш (Австрия), посеянными 
на турнире вторыми. Эта игра 
в предпоследний день сорев
нований бы ла сам ой напря
женной, а потому и самой ин
т е р е с н о й . Хотя н ач ал о  не 
предвещ ало упорного сопер
н и ч ества . П ервы й с е т  был 
быстро (за 18 минут) проигран 
Тулягановой с Перебейнис — 
0:6. Зато  во втором борьба 
р а з в е р н у л а с ь  н еш у то ч н ая . 
И рода с Татьяной, вы играв 
два первый гейма, были пос
тоянно впереди и в последу
ющих — 3:1, 4:2, Но их со
перницы .сумели сравнять счет 
— 4:4. Игра стала  нервной. 
Оба дуэта начали ошибаться, 
как говорится, на ровном мес
те, что отразилось в счете — 
5:5, 6:6. Хорошо начали матч-

Спорт: проблемы и решения

« ш  е ш м  т  г о А ь ш

с и т  ш  м ш и ш п в ? »

— Д а , го л ь ф  т р е б у е т  
п е р « о н а ч в л ь н ы х  з а т р а т , 
но ата и гр а  аоасе  не р а с 
счита на  на о со б ую  «супе- 
релиту». Гольф  — ето и гр а  
д ля  всех. И те , кто  с м о т
р и т  по  ТВ  с о р е в н о в а н и я  
по  гольф у, м о гу т  уб е д и ть 
ся : зн а то ко в , болел ьщ иков 
и и гр о ко в  во всех странах 
п р е д о с т а т о ч н о . Гольф  — 
е то  о ч е н ь  д е м о кр а ти ч н а я  
и гр а : зд е с ь  н е т  н уж д ы  в 
н а к а ч а н н ы х  м у с к у л а х  и 
оверхтренированном  с е р д 
ц е . В гольф  л ю д и  и гр а ю т 
д о  гл уб о ко й  ста р о сти , ето  
и гр а  на всю  ж и зн ь , — та к  
начал сво й  р а с с ка з  о  н о 
вом  с е зо н е  Т а ш ке н тс ко го  
го л ь ф -кл у б а  «На о зе р а х»  
е го  гл а в а , п р е д с е д а т е л ь  
о б щ е го  с о б р е н и я  Со К он  
И.

С в о й  н о в ы й  с е з о н  
го л ь ф -к л у б  «На о а е р а х »  
о т к р ы л  к а к  п о л н о м а с 
ш та б н о е , о р ге н и зо в а н н о е  
по  все м  ка н о н а м  м и р о в о 
го  гольф а сп о р ти в н о е  у ч 
р е ж д е н и е . Т е ко го  не т н и 
гд е  б о л ь ш е  в С р е д н е й  
А зи и . З д е сь  восем над цать  
п л о щ а д о к  о б щ е й  д л и н о й  
70 32  ярд а  (м еж дународное  
тр е б о в а н и е  <- ве сь  «м ар
ш р ут»  д о л ж е н  б ы т ь  не  
м е н е е  в  т ы с я ч  я р д о в ) . 
П лощ адки  о кр уж а ю т че ты 
р е  о з е р а , н а  о д н о м  и з  
н и х  с о о р у ж е н  к р а с и в ы й  
и скусств е н н ы й  вод опад .

О д ин  и з  ч л е н о в  кл у б а  
ска за л  м не : «П осреди н а 
ш е го  ж а р ко го  лета  а д м и 
нистрация  гол ьф -кл уб а  с о 
з д а л а  н а с т о я щ и й  о а з и с . 
З е л е н ы е  х о л м ы , к р о х о т *  
н ы е  р о щ и  о т е н и с т ы м и  
д е р е вц а м и , д а р ящ и м и  же* 
л а н н у ю  п р о х л а д у , за п а х  
с в е ж е с к о ш е и н о й  т р а в ы , 
го л у б и з н а  п р о з р а ч н о й  
в о д ы  в о з е р а х  -  д а  я 
с ю д а  п р и е з ж а ю  д а ж е  не 
сто л ько  в гольф  пои гра ть , 
с ко л ь ко  о тд о хн уть  душ ой!»

А во т м ои  впечатления. 
С веж есть возд уха  и зелень 
в о кр у г д опо л няю тся  ти ш и 

н о й , с т о л ь  ж е л а н н о й  в 
с т о л и ч н о м  м е га п о л и с е . 
П ри и гр е  в гольф  не р а з 
го в а р и в а ю т  г р о м к о  — 
зд е с ь  вы  и д е те  о т  л ун ки  
к  л у н ке  (о н и  н а зы в а ю тся  
хо л а м и ), не  то р о п я сь , б е с 
едуя  с н е п е р н и ко м -со п е р - 
н и к о м . И с т а н о в и т с я , в 
о б щ е м -т о , н е в а ж н о , к т о  
первы м  за го н и т  послед ний  
м я ч  в п о с л е д н и й  х о л . 
Г л а вн о е  — т а к  о тд о х н у ть  
н и гд е  больш е н е л ь зя ...

А те п е р ь  — гл а в н о е . В 
прош лом  се зо н е  на м и р о 
в о м  н е б о с к л о н е  го л ь ф а  
я р к о й  з в е з д о й  з а с и я л а  
ю ная сп о р тсм е н ка  П ак Се 
Ри и з К о р е и . О на вы и гр а 
л а  ч е т ы р е  с а м ы х  п р е 
сти ж н ы х  ту р н и р а . Т еперь , 
приглаш ая ее на со р е в н о 
ва н и я , за  н е й  п р и сы л а ю т 
с п е ц с а м о л е т ы . О на п р о 
с л а в и л а  с в о ю  с т р а н у , и 
на  н а л о ги , к о т о р ы е  П ак 
С е Р и  п л а т и т  с о  с в о и х  
м и л л и о н н ы х  го н о р а р о в  в 
о ф и ц и а л ь н ы х  и к о м м е р 
ч е ски х  тур н и р а х , в ее с тр а 
не со д е р ж а тся  д в е  с п о р ти в 
ны е ш ко л ы .

А к а к  ж е  м ы ? В Т а ш ке н 
те  с о о р у ж е н  го л ь ф с т а д и о н  
м и р о в о го  кл а с с а , а гд е  же 
н а ш и , о те ч е с тв е н н ы е  з в е з 
д ы ?  На п л о щ а д к а х  п о к а  
чащ е звучи т а н гл и й ска я , ко 
р е й ска я , нем ецкая  р е ч ь ... Со 
Кон И , ко то р ы й  бы л и н и ц и 
атором  со зд а н и я  гол ьф аклу- 
б а  «На о зе р а х»  в б ы тн о сть  
свою  послом  Р е спуб л и ки  К о 
рея в У зб е ки ста н е , при еха л  
се й ча с  в Т а ш ке нт и в о згл а 
вил го л ьф -кл уб , им ея одной  
и з главны х целей  «ф орм иро
в а н и е  у з б е к с к о й  к о м а н д ы  
м а сте р о в  гольф а». Он го то в  
с д е л а ть  д л я  в т о го  м н о го е : 
у з б е к и с т а н с к и е  л ю б и т е л и  
гольф а п л а тя т  *1 а п о л ь зо в а 
ние кл уб ом  в восем ь ра з (И 
м е н ьш е , че м  с п о р тс м е н ы  в 
К о р е е  ил и  д а ж е  во  В ье тн а 
м е . Но н уж н а  и п о д д е р ж ка  
с о  с то р о н ы . Н уж ны  с п о н с о 
ры , отечественны е  в первую  
о ч е р е д ь  в е д ь  м ы  х о ти м

с о з д а т ь  у з б е к и с т а н с к и й  
гольф !

П ока ж е в но во м  с е з о 
не в гол ьф -кл уб е  «На о з е 
рах» пр о ш е л  то л ь ко  о д и н  
тур н и р . С по н си р о ва л а  е го  
к о м п а н и я  « К о к а -к о л а » . 
П р о и зв о д и те л я м  в ку с н о го  
н а пи тка , ко н е чн о , спа си б о . 
Но гд е  ж е наш и лю бители  
с п о р та ?  П р и зы  о т  « К о ка - 
колы» ув о зи л и  на етот ра з 
и з  Т а ш к е н т с к о го  го л ь ф - 
кл уб а  ко р е й ц ы  и а н гл и ча 
не . Я ве рю , что  в од и н  из 
д н е й  т а к о й  п р и з  б у д е т  
д е р ж а ть  0  р уха х  п а р н и ш 
ка  р о д о м  о Ю н у с а б а д а , 
Ч ил анзара . Но пр и б л и зи ть  
етот д е н ь  мы д ол ж ны  все 
в м е с те ...

В. ПЕТРОВ.

На с н и м к е : р у к о в о д и 
т е л ь  го л ь ф -к л у б а  « На 
озерах» г -н  Со Кон И.

ф ото  Э. КУРТВЕЛИеВА.

бол Ирода и Татьяна — 4:0. И 
вот когда до победы в сете 
оставалось чуть-чуть, что-то у 
девуш ек расклеилось. Проиг
ран матч-бол “  5:6, а  с ним 
и гейм, и партия.

В д ен ь  ф иналов первыми 
на корт вышли пары: Евгения 
Куликовская с Патрицией Вар
туш играли с испанками Евой 
Вес и Гизелей Риера. Упор
ным был только первый сет, 
в котором интернациональный 
дуэт с  трудом взял верх в 
матч-боле. Второй сет испан
ками проигран по всем стать
ям — 0:6; Тоже сюрприз.

С особым интересом оказа
лась финальная встреча Анны 
Смашновой с Лоренц Кортуа. 
Эти теннисистки оказались на

го л о ву  вы ш е други х . Их 
игра между со б о й , как и 
другие, тоже получилась не
ровной. Начало было упор
ным. Потом Л орен ц  лиш ь 
временами демонстрировала 
свои мощные, неберущ иеся 
подачи и удары. Смашнова 
победи ла — 6:3, 6:3. Этот 
выигрыш принес ей 80 оч
ков \ЛП*А и 16 тысяч долла
ров США.

Теннисистки на год попро
щались с Ташкентом. Жела
ние приехать сюда вновь вы
сказы вали все, с  кем уда
лось побеседовать в дни тур
нира.

Сергей ГАПИЧ.

футбол

Первая лига; вперед 
выхвдит новичок

Сначала о продолжаю щ ихся 
отборочных соревнованиях олим
пийских сборных за право выхо
да в финал турнира «Сидней- 
2000». После двух поражений от 
ф утболистов Казахстана наша 
ком анда лиш илась ш ансов на 
продолжение борьбы, и ее вы
ступления потеряли соревнова
тельную привлекательность. Вот 
почем у субботняя встреча на 
Центральном стадионе «пахтакор» 
в Ташкенте с Туркменией собра
ла относительно небольшое коли< 
чество зрителей. Наши футболис
ты владели инициативой, но су
мели реализовать Свое преиму
щество лишь 80 втором тайме. 
Счет 3:0 в их пользу. Голы за
били Анвар Бердыев, Леонид Ко
шелев и Андрей Акопянц (напом
ним, первый поединок в Ашхаба
де принес ничью — 1:1).

В то же самое время казах- 
станцы  без труда разгром или 
дружину Таджикистана — 5:1 и 
вправе рассчитывать на оконча
тельный успех.

Обратимся, однако, к делам 
домашним. Важные события про
изош ли в состязаниях ком анд 
первой лиги , которые провели 
15-й и 16-й туры. Два трудней
ш их вы езд ны х м атча провел  
практически бессменный лидер 
первенства чирчикский «Кимягар» 
и оба проиграл: «Кызылкуму» в 
Зарафшане -  0:1 и «Машъалу» в 
Мубареке — 0:2. При этом вос
питанники Александра Иванкова 
за это короткое турне пропусти
ли столько же мячей, сколько за 
все предыдущие 14 туров (3). Но 
это еще полбеды. Главное -  они 
опустились с первой на вторую 
ступеньку турнирной таблицы , 
имея после 15 игр 33 очка (у 
них 10 побед, 3 ничьи. 2 пора
жения, 29 забитых и 6 пропущен
ных мячей).

Вперед же вышел внгренский 
«Семург». впервы е обосновав
шийся в нынешнем году в пер
вой лиге. Команда все улучшает 
игру, чем нескаэвнно изумляет 
специалистов, прессу и, конечно 
же, приятно! — многочисленных

г
I ПОГОДА

в  начале периода в отдель 
|н ы к  районах возможны крат> 
.коврем енны е дожди, грозы. В
■ дальнейшем без осадков. Ветер
■ западный, с переходом на се- 
■ ве р о  во сто чн ы й , 7 — 12 
I  м /сек., при грозе с усилением
■ до 1 5 - 2 0  м /сек. Температу-
■ ра в начале периода ночью 11
I  16. днем 23 32, в даль-

(нейшем ночью 17 22, днем
32 37 градусов.

\

Т  “ ' Ч  М  ■

I Неблагоприятный день 
■16 июня.

а м  М к  ш ш л  I

Комитет по физической 
культуре и спорту Ташкен 
текого областного хокимията, 
ТашоблСДЮШОР изве1Да*«т
о кончине заслуженного тре 
нера Р е спуб л ики  Узбеки 
стан , бы вш его  д и р е кто р а  
ТашоблСДЮШОР

А Г 1 А М 0 1 А
Соида Самдам1ля0вмча

и выражают соболезнова 
ния родным и близким
койного.

«

болельщиков. Она набрала 35 
очков, одержала 9 побед, 2 
матча свела вничью, 2 проигра
ла, забила 29 и пропустила 8 
мячей. Буквально в заты лок 
обоим лидерам дышат «Кызыл
кум» (32 очка) и «Шахрихан» 
(31). Особенно остро это дыха
ние ощущает «Кимягар», шан
сов у которого  на выход в 
высшую лигу значительно поу
бавилось.

Отметим, что «Рохат» и «Га- 
залкент» из Ташкентской облас
ти соответственно  на 9-м  и 
10-м местах, а столичные «Ис- 
тиклол», МХСК и «Сергели» — 
на 11-м, 14-м и 16-м.

Сообщ аем результаты сыг* 
ранных матчей.

1 5 -й  т у р : «М аш ъал» — 
«Сергели» — 5:2, «Кызылкум» — 
«Кимягар» — 1:0, «Шахрихан» — 
«Кува» — 4 :0 , «Касансай» —

Йементчи» ~  2:0, «Хива» — 
1уртан» — 2 :0 , «Арал» — 

«Шурчи» — 0:1, «Рохат» -  «Си- 
тора» — 5:0. «Семург» ~  МХСК 
— 1:0.

16 -й  тур : «Машъал» — «Ки
мягар» — 2 :0 , «Кызылкум» - 
«Сергели» — 2:0, «Шахрихан» 
— «Цементчи» — 2:1 , «Касан
сай» — «Кува» — 4:1, «Хива» — 
«Ш урчи» — 1:0 , «Арал» — 
«Ш уртан» — 2 :1 , «Рохат» — 
МХСК — 2:1, «Семург» — «Си- 
тора» — 5:0, «Истиклол» -  «Га- 
залкент» — 1:2.

Следующий, предпоследний 
(17-й) тур первого круга 19 
июня.

И горь АЛИМОВ,
спортивны й  обозреватель 

«Таш кентской правды».

Главный редактор 
Аъло ХОДЖАЕВ.

У ч р е д и те л ь  — 
х о к и м и я т  

Т а ш ке н т с ко й  о б л а с ти

А д р е с  р е д а к ц и и :

700000| Тошкент, ГСП, 
уи. ААотбуотчилор, 32 
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Секремриот 133-03*22
ОТДЕЛЫ:
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ТИПОГРАФИЯ 

ИЗДАПЛЬСКО» 
ПОЛИГРАФИЧ1СКОГО 
К0ИЦ1РНА «ШАРК» 

АДР1С ПР1ДПРИЯТИЯ1 
•X!?'* ТУРОИ, дом  41 *

I
турои, дом

0 1 1 1  м и _____
Г . 0443. Ти|>«1 Ж —  7 *а в .

н ы х о д н г  н с р с /(у , с у б б о т у , 
•»Р*мя п о д п и са н и и  в  п е ч а ть  
« о  '  р а ф и ку  аО.ОО, 
но м е р  п о д п и са н  и  1 8 .1 0 .

^ п к т о а ш ю н н м й  М« » .
-  а  п * ч .  п .
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